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ЗЛОБА ДНЯ

Киев в ночь на 30 июля предпринял две 
беспилотные атаки на Москву и Крым. По 
данным российского Минобороны, один из 
трех атаковавших Москву дронов был уни-
чтожен средствами ПВО над Одинцовским 
районом Подмосковья. Два аппарата были 
подавлены средствами радиоэлектронной 
борьбы и упали на территории Москва-Сити. 
Крым одновременно атаковали 25 дронов, 
которые все были нейтрализованы средства-
ми ПВО и радиоэлектронной борьбы.

Об особенностях этого налета и 

необходимых мерах противодействия «МК» 
рассказал военный эксперт, директор Музея 
ПВО Юрий Кнутов.

— Это не первая атака украинских дронов и, к 
сожалению, не последняя, — сказал Юрий Кнутов. 
— Недавно появились сообщения, что Киев выделил 
более миллиарда долларов на производство бес-
пилотников. Речь идет о сотнях и тысячах аппаратов 
различного класса и назначения. В основном это, 
конечно, адаптированные западные образцы бес-
пилотной техники.
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«ВСЕГДА ГОТОВИШЬСЯ 
НА 150 ПРОЦЕНТОВ»
Чемпион мира и олимпийский призер 
по фигурному катанию Максим Шабалин дал 
совет молодым фигуристам и рассказал 
о своих фильмах

ЗАСТАВЬ 
ГРИБНИКА БОГУ 

МОЛИТЬСЯ
Классик был прав, но не во всем. В России 

действительно две беды. Но не дураки и до-
роги, а дураки и самоуверенные дураки. 

Каждое лето с наступлением грибного 
сезона миллионы людей отправляются на 
«тихую охоту». Согласно данным ВЦИОМ, 
этим хобби увлекается половина населения 
страны — 48%. 

Многие из них уверены, что прекрасно 
ориентируются в лесу, но статистика говорит 
об обратном. В среднем в год приходится 
разыскивать порядка 25–26 тысяч человек, 
которые не смогли самостоятельно найти 
дорогу домой. Но бывают особо урожайные 
годы: например, в Подмосковье за вторую не-
делю июля потерялось более 100 грибников, 
а на этой уже только за один день, 26 июля, 
было зафиксировано 40 потеряшек! 

Среди них много пожилых людей и детей. 
Многие уходят в лес без телефона, воды и 
еды, все они были абсолютно уверены, что 
«знают свой лес как свои пять пальцев» и 
планировали вернуться домой через час-
другой.

Как только в Подмосковье установилась 
теплая и дождливая погода, в лес потянулись 
грибники, плюс сейчас поспели еще многие 
дикие ягоды: малина, черника и голубика. Так 
что от «охотников» с лукошками отбоя нет, но 
проблема в том, что многие из них входят в 
такой азарт, что теряют, в прямом смысле 
слова, чувство времени и пространства. 

Читайте 8-ю стр.БЕСПИЛОТНАЯ «УТКА» ПО-КИЕВСКИ
Как наводили упавшие в Москва-Сити украинские дроны
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В воскресенье в Санкт-Петербурге 
в 7-й раз за время новейшей истории 
прошел Главный военно-морской парад 

страны. Это не просто праздник, а ритуал, 
заложенный еще в Петровские времена и 
ныне возрожденный указом Владимира 

Путина как дань уважения славным тра-
дициям российского флота. 
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В Санкт-Петербурге 
прошел Главный 
военно-морской парад
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АВГУСТОВСКИЕ 
КОШМАРЫ РУБЛЯ 

Как изменится курс национальной валюты 
Приближается август — крити-

ческий месяц для рубля. Россия-
не старшего и среднего поколения 
хорошо помнят всевозможные де-
вальвации и дефолты, приходивши-
еся в 1990-е годы как раз на послед-
ний месяц лета. Вот и в этом году 
в преддверии августа рубль резко 
сдал. В ходе пятничных торгов на 
Мосбирже доллар пробил значение 

91,7 рубля, обновив максимум с 10 
июля. Такой прыти от американской 
валюты никто не ожидал, ведь в 
конце июля начался период рас-
четов экспортеров по налогам, что 
обычно вдохновляет рубль на укре-
пление позиций. Так что же будет с 
национальной валютой дальше? 
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Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Мария УСОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ПОДРОСТОК, ГОТОВИВШИЙ ГАЗОВЫЙ ТЕРАКТ, ОКАЗАЛСЯ ЕЩЕ И НАСИЛЬНИКОМ

Подросток, подозрева-
емый в подготовке терак-
та на газовом объекте в 
столице, изначально был 
задержан за… изнаси-
лование. Родные юноши 
считают, что его оговори-
ли, но при этом не могут 

дать внят-
ного объяс-
нения, как в 
его кварти-
ре на улице 
Тухачевско-
го оказались 
компоненты 
д ля изго-
товления 
взрывчат-
ки.

По д а н-
ным «МК», заявление на 
тинейджера написала 
его же подруга. Со слов 
девушки, приятель над-
ругался над ней еще в 
прошлом году. Правда, 
она не сразу рискнула 

обратиться в полицию, 
и родители Семена (имя 
изменено. — Прим. авт.) 
даже решили, что она воз-
вела напраслину на пар-
ня. Тем не менее юношу 
задержали, но отпустили 
под домашний арест, дав 
возможность окончить 
школу. Однако уже в ходе 
расследования изнаси-
лования выяснилось, что 
это не единственный грех 
юного москвича.

В минувший четверг в 
его квартире нашли чер-
тежи, схемы и компо-
ненты для изготовления 
взрывчатки. Как сооб-
щила старший помощник 

руководителя ГСУ СКР по 
Москве Юлия Иванова, по 
версии следствия, под-
росток изучил содержи-
мое интернет-страниц, 
на которых описаны 
способ и порядок изго-
товления и применения 
самодельных взрывчатых 
устройств, а также карты 
расположения объектов 
газопроводной сети.  28 
июля Хорошевский суд 
вынес постановление об 
аресте Семена. 

Семен в этом году 
окончил школу и снача-
ла намеревался посту-
пить в Университет свя-
зи, чтобы выучиться на 

программиста. Однако 
потом его планы изме-
нились. Родственникам 
он заявил, что хочет свя-
зать свою жизнь с армией 
и попытаться поступить 
в десантное училище. 
Он активно занимался 
борьбой. В семье есть 
военные, поэтому жела-
ние подростка не вызвало 
удивления у родных. Так-
же те, кто знал молодого 
человека, утверждают, 
что он был патриотом, 
даже написал нечто вро-
де книги о России и едва 
ли мог всерьез задумы-
ваться о террористиче-
ской деятельности. 

СТРАННОЙ СМЕРТИ «СЕКРЕТНОГО» 
БИЗНЕСМЕНА ПРЕДШЕСТВОВАЛ 

ЗАГАДОЧНЫЙ ПЕРЕЛОМ
Стали известны но-

вые детали загадочной 
смерти 40-летнего гла-
вы многопрофильной 
ИТ-группы «ИКС Хол-
динг» Антона Черепен-
никова. Он скончался в 
ночь на 22 июля в своем 
офисе на Мичуринском 
проспекте. Как выяс-
нил «МК», посмертная 
экспертиза показала, 
что незадолго до кон-
чины известный «тех-
нологичный» предприниматель 
получил сильный перелом.

По нашим данным, Черепен-
ников сломал плечевой сустав. 
Это произошло в Турции, где он 
отдыхал незадолго до смерти. 
Сам он пояснил медикам, что про-
сто неудачно нырнул. В турецкой 
больнице бизнесмену сделали 
рентген и рекомендовали обезбо-
ливающие таблетки и фиксирую-
щую повязку. В четверг, 20 июля, 
вернувшись в Москву, Черепенни-
ков посетил одну из клиник. Там 
ему сделали КТ, подтвердили диа-
гноз турецких врачей и дали при-
мерно такие же рекомендации. 
Коммерсанту предложили прийти 
на контрольный осмотр через две 
недели. В клинике обратили вни-
мание, что Черепенников очень 
торопился — упоминал о некой 
важной встрече.

Специалисты, кото-
рых мы опросили, не 
считают, что перелом 
мог косвенно ускорить 
кончину Черепенни-
кова. Напомним, по 
неофициальной инфор-
мации, он скончался 
во время сеанса ксе-
нонотерапии — у него 
оторвался тромб. «В 
теории при переломах 
есть риск возникнове-
ния тромбоэмболии, но 

обычно эта угроза сохраняется при 
переломе нижних конечностей. И 
таким больным назначают медпре-
параты, разжижающие кровь», — 
отметили наши собеседники.

Вместе с тем известно, что Че-
репенников страдал закупоркой 
сосудов. Кроме того, у него были 
воспалены околоносовые пазухи. 
Но основной версией по-прежнему 
остается передозировка ксеноном. 
«Часто бывает, что люди начинают 
использовать этот газ в качестве 
оздоровительного средства, но 
потом происходит привыкание, и 
пациенты дышат им… скажем так, 
не по прямому назначению», — до-
бавил наш эксперт.

Напомним, Антон Черепенни-
ков считался главой крупнейшего 
поставщика средств защиты ин-
формации и связи для российских 
спецслужб.

МУЖ ПЕВИЦЫ НАТАЛИ НЕ 
ПЕРЕЖИЛ КОВИДНОЙ ДЕПРЕССИИ

Муж и продюсер попу-
лярной певицы Натали, 
исполнительницы хита 
«Ветер с моря дул», погиб 
в четверг днем в Москве. 
Обстоятельства его смер-
ти оказались весьма тра-
гичны: мужчина покончил 
с собой.

Как стало известно «МК», 
тело 53-летнего Алексан-
дра Рудина нашли на ко-
зырьке подъезда дома по 
улице Беломорской, где 
он проживал. Характер 
травм позволил предпо-
ложить, что он покончил с 
собой либо стал жертвой 

несчастного случая. Од-
нако последние события 
говорят в пользу первой 
версии. Совсем недавно, 
две недели назад, у муж-
чины умер отец. Он очень 
тяжело переживал эту по-
терю. 

Кроме того, хотя это не 
афишировалось, Рудин 
с 2021 года страдал се-
рьезным душевным не-
дугом. Он неоднократно 
обращался к врачам, но, 
видимо, лечение не дало 
результата. Родные гово-
рили, что это неожиданные 
последствия коронави-
руса. Именно переболев 
COVID-19, мужчина впал в 
затяжную депрессию.

Александр и Натали 
родом из одного города 
— Дзержинска Нижего-
родской области — и были 
знакомы с детства. Там же, 
в Дзержинске, в воскре-
сенье прошли похороны 
мужа артистки.

ГЛАВА СЕМЬИ УБИЛ КОТА 
В ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ ЦЕЛЯХ

Скандал в связи с гибе-
лью кота разразился в се-
мье москвичей, проживаю-
щих в Студеном проезде. 
Жена подала заявление в 
полицию на супруга, ко-
торого обвинила в смерти 
любимца.

Как стало известно «МК», 
25 июля утром мужчина ре-
шил достать кота по кличке 
Чарли из-под дивана, что-
бы дети 8 и 16 лет от роду с 
ним поиграли. Кот не оце-
нил действий хозяина, уку-
сил и расцарапал москвичу 
руки. В качестве наказания 
мужчина ударил Чарли ку-
лаком в голову. Испуган-
ное животное спряталось 
в укромном месте. Через 
некоторое время мужчина 
достал кота, помыл его и 
оставил сохнуть в ванной. 
По словам хозяина, Чар-
ли вел себя тихо. В пятом 
часу вечера мужчина нена-
долго отъехал на работу. 
По возвращении домой 

отец семейства увидел, 
что коту стало плохо. До 
прихода жены он поставил 
ему корм и воду. Женщина 
появилась дома поздним 
вечером. Увидев состоя-
ние любимца, она созво-
нилась с ветеринарным 
врачом, отправила ему 
видео, после чего получи-
ла совет срочно вызвать 
помощь на дом. В десятом 
часу вечера приехал врач 
и уведомил хозяйку о тя-
желой черепно-мозговой 
травме питомца. Хозяйка 
поехала в ветеринарную 
клинику, где животному 
провели реанимационные 
действия. Коту ненадолго 
стало лучше, но вскоре он 
скончался.

Расстроенная хозяйка 
надеется, что супруг отве-
тит за жестокое обращение 
с животными. Сейчас она с 
детьми съехала из кварти-
ры и общаться с мужем не 
желает.

ДОЧЬ АНАТОЛИЯ ПАПАНОВА ДОГНАЛ 
СЛИШКОМ ТОРОПЛИВЫЙ ВОДИТЕЛЬ

Популярная актри-
са театра и кино Елена 
Папанова попала в ав-
тоаварию на северо-
востоке Москвы. Дочь 
прославленного артиста 
Анатолия Папанова от-
казалась ехать в больни-
цу, хотя и сильно удари-
лась головой. Впрочем, 
куда сильнее пострадал 
другой участник ин-
цидента.

Как стало из-
в е с т н о «МК», 
ДТП произошло 
в субботу в 23.30 
в тоннеле под 
улицей Бориса 
Галушкина. Па-
панова ехала на 
своем «Ниссане» 
в среднем ряду со 
скоростью примерно 
60 км/ч, когда неожидан-
но почувствовала сильнейший 
удар в заднюю часть автомо-
биля. Автолюбительница уда-
рилась головой о руль, но все 
же сумела остановиться. Куда 
тяжелее пришлось ее визави. 
Оказалось, что иномарку ак-
трисы догнал каршеринговый 
«Фольксваген». После удара 
прокатную машину закрутило и 
отбросило в крайний ряд, прямо 
на стену тоннеля.

За рулем «Фольксвагена» был 
21-летний уроженец одной из 

стран Средней Азии, 
он вез родственницу 
и друга. Молодого 
человека госпи-
тализировали с 
сотрясением моз-

га. Очевидно, что 
авария произошла 

по его вине — парень 
забыл о соблюдении 

дистанции. Что касается 
Папановой, то она предпоч-

ла обойтись без медицинского 
вмешательства.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”
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КАК 
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Елена Папанова — 
актриса Театра им. 
Ермоловой. Много и 
успешно снимается 
в сериалах. Извест-
ность и славу ей 

принес сериал «Школа», затем 
последовали роли в фильмах и 
сериалах «Высоцкий», «Краткий 
курс счастливой жизни», «До-
машний арест», «Склифосов-
ский» и пр.

ДЛЯ МАРКЕТПЛЕЙСОВ 
ПРЕДЛОЖИЛИ НАПИСАТЬ 

ОСОБЫЕ ЗАКОНЫ
Разработать Федераль-

ный закон, который будет 
регулировать работу мар-
кетплейсов, предложили 
эксперты Российской 
общественной инициати-
вы. Это не позволит не-
добросовестным учреди-
телям самовольно менять 
правила сотрудничества, 
оградит работников от 
неадекватных штрафов, 
а покупателей защитит от 
проблем с бракованными 
товарами.

Как узнал «МК», с пе-
тицией о создании Фе-
дерального закона «О 
регулировании работы 
маркетплейсов» выступи-
ли народные эксперты. По 
мнению общественников, 
маркетплейсы заняли до-
минирующее положение 
на рынке благодаря за-
маниванию покупателей 
уникальными условиями, 
которые идут вразрез с 
любой экономической 
логикой. Сюда входят 
бесплатная доставка 
даже дешевых товаров, 
возможность пример-
ки вещей с полным воз-
вратом, беспрецедентно 
низкие цены. Однако за 
такие «удобства» распла-
чиваются абсолютно все 
участники цепочки, пока 
маркетплейсы «снимают 
сливки». Так, поставщи-
ки товаров вынуждены 
отдавать маркетплейсам 
огромную долю выручки, 
которая сегодня доходит 
до 50% от цены товара. 
Продавцы поставлены в 
такие условия, что помимо 
невысокой комиссии они 

должны оплачивать логи-
стику и большие штрафы. 
Эксперты утверждают, что 
тенденцией последних 
лет стала практическая 
невозможность продажи 
товаров без оплаты ре-
кламы, а расходы на нее 
могут достигать 30% от 
цены товара на витрине. 
Более того, известны при-
меры, когда поставщики в 
результате штрафов ока-
зываются еще и должны 
маркетплейсам. 

Инициативные граж-
дане посчитали, что дея-
тельность маркетплейсов 
должна быть поднадзорна 
органам антимонополь-
ного регулирования. А 
возможности непрерыв-
но ухудшать условия для 
партнеров следует суще-
ственно ограничить. Чтобы 
воплотить идею в жизнь, 
предлагается созвать ра-
бочую группу, в которую 
войдут представители по-
ставщиков, пунктов вы-
дачи заказов, работников 
складов и логистических 
компаний. Это необходи-
мо для определения всего 
списка проблем.

На основании озвучен-
ных трудностей и претен-
зий может быть разрабо-
тан Федеральный закон, 
который бы поставил дея-
тельность маркетплейсов 
в конкретные рамки. В 
результате уровень дохо-
дов перераспределится 
между всеми партнерами, 
а покупатели смогут полу-
чать более качественные 
товары и лучший клиент-
ский сервис.

telegram:@mk_srochno
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Мало кто сомневался, что киев-
ские власти очень постараются 
омрачить нам День Военно-
морского флота. Что они и про-

делали, предприняв в очередной раз попытку 
терактов с дронами в Москве и Крыму. Однако 
все они оказались тщетными. Теракты не 
удались, а вот один из самых зрелищных 
праздников — День ВМФ России — несмотря 
ни на что состоялся, шествуя во всей своей 
яркой палитре от Владивостока до 
Калининграда.

Главные торжества по традиции прошли в 
Санкт-Петербурге и Кронштадте, где военно-
морской парад по уже сложившейся традиции 
принимал Верховный главнокомандующий 
Владимир Путин. На трибуне Адмиралтейской 
набережной в качестве гостей парада впер-
вые присутствовали гости из Африки. Чтобы 
увидеть это яркое торжество своими глазами, 
в Северной столице после проходившего там 
саммита Россия—Африка остались лидеры 
четырех стран континента и участники еще 
пяти делегаций.

Стартом к началу морского праздника 
на Неве стал залп салютного дивизиона Пе-
тропавловской крепости, после чего катер с 
Верховным главнокомандующим, министром 
обороны РФ и главнокомандующим ВМФ на 
борту начал движение к парадному строю 
кораблей. 

Всего на Неве и в акватории Финско-
го залива гости праздника смогли увидеть 
45 кораблей, субмарин и парусных судов, 

многие из которых эффектно прошли вдоль 
зрительских трибун.

Первыми движение в парадном строю 
начали противодиверсионные катера, кото-
рые пронесли флаги России, Минобороны и 
ВМФ. Возглавил парадный строй кораблей 
54-пушечный парусный линейный корабль 
«Полтава», проект которого был проработан 
лично Петром I при участии корабельного 
мастера Федосея Склямина. Корабль был 
спущен на воду в 1712 году. Позже он был 
воссоздан по чертежам и моделям XVIII века 
на исторической верфи Санкт-Петербурга как 
символ морских традиций, храбрости и отваги 
всех поколений российских моряков. 

При строительстве парусника «Полтава» в 
свое время использовались самые современ-
ные отечественные и иностранные корабле-
строительные технологии. И сегодня он ока-
зался в одном строю с самыми современными 
кораблями уже XXI века. Таким, например, как 
новейший малый ракетный корабль «Буря» 
проекта 22800, который проходит государ-
ственные испытания и в кратчайшие сроки 
войдет в состав флота. Он имеет на вооруже-
нии крылатые ракеты «Калибр». В состав ПВО 
корабля входит морской вариант зенитного 
ракетно-артиллерийского комплекса «Пан-
цирь», позволяющего уничтожать крылатые 
ракеты и беспилотные летательные аппараты 
на расстоянии до десяти километров, а так-
же самолеты и вертолеты на дальности до 
двадцати километров. 

В части морского парада, проходившей 

в Кронштадте, также виделись яркие исто-
рические параллели. Более крупные боевые 
корабли, водоизмещение и осадка которых не 
позволяют войти в устье Невы, шествовали 
вдоль кронштадтских фортов. Что тоже вы-
глядело очень символично. Когда огромные 
современные боевые корабли шли рядом с 
Батареей Меншикова, защищавшей когда-то 
Купеческую гавань, это читалось как единение 
прошлого и будущего российского флота. 

Особенно когда на фоне старинных мор-
ских крепостных сооружений в кильватерном 
строю прошла тактическая группа в соста-
ве малых ракетных кораблей «Одинцово» и 
«Град». Начиная с 2015 года в России развер-
нуто серийное строительство таких кораблей 
проекта «Каракурт». Они спроектированы и 
построены с использованием исключительно 
серийных систем вооружений. То есть в ходе 
их создания не проводилось никаких опытно-
конструкторских разработок, что позволило в 
кратчайшие сроки организовать их серийное 
производство.

Сегодня малые ракетные корабли серии 
«Одинцово», «Мытищи» и «Советск» обеспечи-
вают защиту морских рубежей России на Бал-
тике. Их суммарный пуск 24 крылатых ракет 
«Калибр» не оставляет шансов на выживание 
никаким боевым надводным кораблям и су-
дам, а также наземным объектам противника 
в радиусе полутора тысяч километров.

Завершила морскую часть парада в Крон-
штадте большая дизель-электрическая под-
водная лодка «Уфа». Это четвертая из шести 
подлодок типа «Варшавянка», предназначен-
ных для несения службы на стратегических ти-
хоокеанских рубежах нашей страны. Аналогов 
таким подводным лодкам в мире не существует. 
Подлодки этого проекта — маневренные, бы-
стрые. Скорость движения под водой дости-
гает 20 узлов (37 км/в час). Но самое главное, 
они практически незаметны для акустических 
радаров противника. Уникальные инженерные 
решения и современное противолодочное и 
ракетное вооружение позволяют этой субма-
рине в морских дуэлях первой обнаруживать и 
наносить поражение противолодочным и над-
водным силам противника. Наличие новейшего 

навигационного комплекса, современной авто-
матизированной управляющей системы обе-
спечивает высокую боевую эффективность 
субмарин типа «Варшавянка». 

Как сказал, выступая на празднике, пре-
зидент Путин, «на протяжении веков наш флот 
был и остается несокрушимым стражем ру-
бежей Отечества, его гордостью и славой. 
Поэтому торжества в его честь отмечает вся 
Россия, весь наш народ». «Сегодня, — сказал 
президент, — мы поздравляем отважные 
экипажи кораблей и подводных лодок, бес-
страшных летчиков морской авиации, личный 
состав ее наземных служб, мужественных 
бойцов береговых войск, нашу дерзкую мор-
скую пехоту. С благодарностью преклоняемся 
перед всеми поколениями русских корабе-
лов, флотоводцев и моряков. Их блестящая 
выучка, верность долгу и Родине, профес-
сионализм и талант во многом определили 
великую судьбу России».

Президент напомнил, что «начиная со 
времен Петра Первого наш Военно-морской 
флот преданно, беззаветно служит своей 
стране. В его летописи — триумфальные 
победы в морских баталиях, кругосветные 
походы и великие географические откры-
тия, выдающиеся достижения в науке и 
технологиях».

Сегодня российские корабелы и мо-
ряки продолжают эти традиции, наращи-
вая возможности современного флота. На 
стапелях предприятий промышленности 
строится четыре модернизированных под-
водных крейсера стратегического назна-
чения «Князь Потемкин», «Дмитрий Дон-
ской», «Император Александр III», «Князь 
Пожарский», а также идет строительство 
пяти модернизированных многоцелевых 
атомных подводных лодок. 

По данным военного ведомства, в этом 
году флот уже получил шесть предназначав-
шихся для него судов. Еще около 30 кораблей, 
катеров и судов обеспечения ВМФ должен 
получить до конца года. В частности, фре-
гат «Адмирал Головко», корвет «Резкий», три 
атомные подлодки.

Ольга БОЖЬЕВА.

КТО НЕ ПОНЯЛ — 
ТОТ ПОЙМЕТ

Лет семь назад Кадыров опубликовал фото 
экс-премьера России Михаила Касьянова в при-
целе снайперской винтовки и написал: «Кто не 
понял — тот поймет». Сейчас Касьянов обитает 
за границей, раздает «антивоенные» интервью 
и мечтает, что Россия рухнет под натиском ВСУ. 
Что тут непонятного? Однако всю прошедшую 
неделю, во время ударов дронов по Москве, 
визита Шойгу в КНДР, африканского саммита, 
можно было видеть: непонимающих все еще 
хватает.

В ночь на воскресенье был уже четвертый 
с начала мая налет украинских беспилотников 
на Москву. Как сообщило Минобороны России, 
отработала ПВО и один БПЛА был ликвидиро-
ван в районе Одинцово, другой в районе Крас-
ногорска, еще два дрона были сбиты с курса 
системами РЭБ в столице. Поэтому понять, что 
было их целью, невозможно. Но прилетели они 
в башни Сити. Философ Дугин написал: «Кра-
сочное напоминание российской буржуазии о 
том, что нацисты считают даже ее — этот кос-
мополитический офисный планктон — своим 
врагом. Из обитателей Москва-Сити можно 
составить теперь новую бригаду штурмовиков. 
А дорогостоящие дамы могут отправиться на 
фронт медсестрами». Взрывы в одном из самых 
буржуазных районов куда доходчивей увещева-
ний о том, что СВО — дело общее. Что постоять 
в сторонке не выйдет, а быть против — на грани 
предательства народа. Что военная операция 
— она не только где-то там, за МКАД, она здесь. 
Просто «там» бьют сильнее. Как по Таганрогу, 
где от ракетного удара пострадали 22 человека 
(чудо, что обошлось без погибших). Как бьют 
в Самаре, где на нефтеперерабатывающем 

заводе диверсант взорвал цех.
И когда у Путина на пресс-конференции по-

сле саммита Россия–Африка буржуазные СМИ 
спрашивают: «У нас же не 37-й год?» — это все 
еще от непонимания. И Путин терпеливо объ-
ясняет: «У нас 2023-й. И Российская Федерация 
находится в состоянии вооруженного конфликта 
с соседом. И думаю, что определенное отноше-
ние к тем людям, которые наносят нам ущерб 
внутри страны… должно быть».

Путин много чего еще раз терпеливо по-
вторил. И про то, что «Киев получил свою само-
стоятельность и независимость при распаде 
Советского Союза на основе Декларации о 
независимости, а в этой декларации черным 
по белому было написано, что Украина является 
нейтральным государством, и для нас это имеет 
принципиальное значение». И про то, что «ника-
ких нарушений устава ООН здесь (в действиях 
России. — Авт.) нет», а на Западе вспоминают о 
международном праве «только тогда, когда счи-
тают, что эти инструменты можно использовать 
против кого-то. В данном случае против России» 
и «если уж они хотят, чтобы кто-то соблюдал 
устав ООН и другие нормы международного 
права, пусть сами потрудятся исполнять эти же 

нормы права». И про то, что проект договора с 
Украиной был фактически согласован, «но по-
сле отвода наших войск из-под Киева — а нас 
просили это сделать, чтобы создать условия 
для заключения окончательного договора, — 
киевские власти отказались от всех прежних 
договоренностей», сейчас договариваться не 
хотят, а значит, «мяч полностью на их стороне». 
И еще про тающий украинский мобилизаци-
онный ресурс, про провал на нынешнем этапе 
украинского контрнаступления, про террито-
риальные притязания Польши на западные 
области Украины.

Даже странновато все это выглядело — 
такие вопросы. Саммит-то был с Африкой. Если 
отвлечься от конкретных договоренностей и 
прочих политических нюансов, его можно оха-
рактеризовать одним словом — равноправие. 
Именно этот подход — равные права для всех 
стран вне зависимости от размера, уровня про-
мышленного развития или еще каких-то фак-
торов — и привлек Африку. Не новый, кстати, 
подход. Советский еще, но возрождающийся. 
«Сколько Советский Союз построил предприя-
тий, электростанций, сталелитейных заводов в 
Африке. Мы должны вернуться к этой практике», 

— сказал Президент России Путин. 
А президент Буркина-Фасо Ибрагим Траоре 

удивительно точно обозначил совпадение — 
русские и африканцы «забытые народы». И тех 
и других Запад колонизировал или пытался 
колонизировать. Африка с этим боролась и 
борется. Россия начала свою борьбу против 
западной колонизации 24 февраля 2022 года, 
возглавив поход. Траоре был ярок: «Мы должны 
отдать дань уважения нашим народам, которые 
борются, сражаются. Слава нашим народам, 
победы нашим народам! Спасибо, товарищи! 
Родина или смерть!» Совершенно неудивитель-
но, но российские либералы, проклинающие 
имперские замашки России, считающие рус-
ских фашистами, глупо хихикали — нашлись, 
мол, отсталые союзники, посмотрите на этих 
потешных африканцев в футболке с портретом 
Путина и цветных «простынях», опять русские 
их кормить будут задаром, не думая о своей 
рубахе. Так кто тут расист?

Сергей Шойгу на неделе съездил в Север-
ную Корею. Немного порушил навязываемую 
информационным мейнстримом мифологию 
об отсталости КНДР. Нам в плане вооружений, 
в том числе высокотехнологичных, есть что 
взять у корейцев. Не говоря уже о том, что одно-
временное нахождение в КНДР (которая под 
санкциями по самую макушку и бояться ей уже 
нечего) делегации Китая — чистое совпадение, 
как вы правильно догадались. И это, если кто не 
понял, тоже свидетельство неизбежности пово-
рота России от Запада, перестройки глобальных 
связей, построения нового миропорядка.

А еще на неделе в Сети появилось эпичное 
видео. Наш танк, один, мчится, ветер поднимая, 
вдоль лесополосы, навстречу наступающему 
врагу и разносит колонну бронетехники ВСУ 
— два танка противника и пять бронемашин. 
Это и есть подвиг. Экипаж за несколько минут 
вписал себя в историю, парни должны получить 
Героев России. То, что в этот момент творится в 
эфире, передать на печати нельзя. Но не слышно 
только переговоров с командиром танка. Что-то 
со связью? И ведь есть те, которые знают — что 
именно. Из этих знающих часть понимает, что 
надо делать, а часть не понимает.

Как показывает практика, кто не понял — 
тот поймет.

c 1-й стр.
Август сезонно является одним 
из самых неблагоприятных ме-
сяцев в году для рубля. По ста-
тистике, за последние 16 лет 

(2007–2022) в среднем в этом месяце рубль 
слабел к доллару на 2%. Ждать ли в связи с 
этим в последний месяц лета нового витка 
ослабления российской национальной валю-
ты? Этот вопрос мы адресовали экспертам 
валютного рынка. 

Михаил Васильев, главный аналитик 
«Совкомбанка»:

«Рубль последние три с половиной не-
дели торгуется без сильных движений и на-
ходится в узком диапазоне 90–92 за доллар, 
99–102 за евро и 12,5–12,7 за юань. Наблюда-
ется закрепление нацвалюты на этих уровнях 
после 8 месяцев практически непрерывного 
ослабления. С начала года доллар вырос уже 
на 30% — с 70 до 91 рубля за доллар. Стабили-
зация отечественной валюты на этих уровнях 
говорит о балансе предложения и спроса на 
рынке. Рубль поддерживают растущие цены 
на нефть. За последние четыре недели ко-
тировки Brent выросли на $10 — с $74 до $84 
за баррель. Кроме этого, на мировых рынках 

подорожали газ и продовольствие.
Высокие цены на сырье ведут к тому, 

что у российских компаний-экспортеров 
возрастает валютная выручка. В результа-
те увеличивается предложение валюты на 
российском рынке, что позитивно для ру-
бля. Напомним, на этой неделе российские 
компании-экспортеры активно продавали 
валютную выручку, чтобы уплатить налоги 
в бюджет. 

С другой стороны, спрос на валюту оста-
ется повышенным, что не позволяет рублю 
укрепиться. Помимо спроса на валюту для 
закупки импорта, летом сохраняется высокий 
спрос на покупку валюты для зарубежного 
туризма. Россияне едут отдыхать в Турцию, 
Египет, ОАЭ и другие популярные направле-
ния, а там им нужны доллары. В пользу рубля 
останутся валютные интервенции в рамках 
бюджетного правила. Минфин ежедневно 
продает юани в объеме 1,7 млрд руб. для 
компенсации выпадающих нефтегазовых 
доходов бюджета. Кроме этого, Банк России 
с 1 августа будет дополнительно продавать 
юани из резервов на 2,3 млрд руб. в связи с 
использованием средств ФНБ.

Мы ожидаем, что рубль в августе будет 
торговаться в диапазоне 88–94 рублей за 
доллар, 96–102 рублей за евро и 12,3–13,1 
рубля за юань».

Владислав Антонов, финансовый ана-
литик BitRiver: 

«Рубль ускорил снижение в пятницу вече-
ром по отношению к иностранным валютам. 
Ранее он лишился поддержки со стороны за-
кончившегося налогового периода. Инвесторы 
не учитывают фактор дорогой нефти, посколь-
ку, во-первых, влияние можно будет заметить 
лишь спустя пару недель из-за специфики 
рынка, во-вторых, ситуацию искажает наличие 
санкционного «потолка» для Urals. Фундамен-
тальный фон для рубля сохранится умеренно 
негативным: на валютном рынке важным триг-
гером остается дисбаланс спроса и предло-
жения валюты. Пока поступление валюты не 
сравняется с объемом внутреннего интереса, 
сложно надеяться на смену тренда. Стабили-
зация продовольственной инфляции в августе 
поддержит позиции рубля, но для более замет-
ного оптимизма сейчас нет оснований.

В августе ожидаем колебаний долла-
ра США в пределах 90–93 рубля, евро — в 
границах 89–104 рубля, юаня — в коридоре 
12–13 рублей».

Михаил Зельцер, эксперт по фондово-
му рынку «БКС Мир инвестиций»: 

«В августе есть предпосылки к укрепле-
нию рубля: нефть входит в восходящий тренд, 
спред (разница между ценой покупки актива 
и стоимостью его продажи. — «МК») россий-
ской смеси Urals сужается, импорт может за-
медлиться и торговый баланс — улучшиться. 
А жесткая линия ЦБ РФ (то есть настрой на 
увеличение ключевой ставки) идет лишь на 
пользу нацвалюте.

В итоге ожидаем завершение трехне-
дельного стабильного периода торговли 
доллара в диапазоне отметок 89–91 рубль 
и коррекцию инвалют. Планкой, после ко-
торой пойдет оперативное восстановление 
отечественной валюты, является значение 90 
рублей за доллар. И другие валюты пойдут 
вслед за «американцем». На ближайшую 
перспективу видятся следующие курсы: 
доллар будет торговаться в границах 87–88 
рублей, евро — в коридоре 96–97 рублей, а 
юань будет находиться на уровнях 12,2–12,1 
рубля.

Если посмотреть чуть шире, то в начале 
осени рубль может укрепиться еще сильнее. 
По нашим оценкам, более-менее справед-
ливая область по доллару — это 85–83,5 ру-
бля, евро видится справедливо оцененным 
в диапазоне 94–93 рубля, юань тянет в район 
11,8 рубля».

Наталия ТРУШИНА.
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Президент 
Буркина-Фасо 
Ибрагим 
Траоре 
нашел общую 
нравственную 
основу у 
русских и 
африканцев, 
процитировав 
Фиделя 
Кастро: 
«Родина или 
смерть!»

ВПЕРЕД ПОД АНДРЕЕВСКИМ ФЛАГОМ

Рекорд был зафиксирован 
в популярном итальянском 
телешоу талантов. Хозя-

ин пушистого животного, 
18-летний Оле Роски из 
Германии, тренировал 

свою любимицу почти год. 
В итоге Пенелопа стала 
первым кроликом, кото-
рому покорилась полоса 
препятствий. Правда, стать 
рекордсменкой животное 
смогло не сразу. В первой 
и во второй попытках она 
отказывалась преодолевать 
десятый барьер. Просто 
ложилась плашмя на пол и 
не двигалась. Но в третий 
раз крольчиха прошла 
дистанцию без сучка без 
задоринки.

NON-STOP

 Житель Флориды Билл Гейгер снял на видео, как аллигатор длиной без 
малого два метра протискивается между прутьями забора, чтобы попасть в его 

двор. Справившись с шоком, американец решил выяснить причину визита непрошеного го-
стя. Оказалось, что животное устроило на участке Гейгера гнездо, в котором находилось не-
сколько десятков яиц. Мужчина позвонил в Комиссию по сохранению рыбы и дикой природы 
Флориды, где ему пообещали помочь. Специалисты должны переместить яйца подальше от 
дома Гейгера, чтобы отвадить хищника от облюбованного им места. Времени на непростую 
операцию у биологов немного: чаще всего малыши вылупляются в августе. Самки аллигато-
ров — агрессивные матери. Эти животные преданно охраняют детенышей с момента откла-
дывания яиц и до тех пор, пока они не смогут вести самостоятельный образ жизни.

КАДР

ЦИФРА

Ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» 
Евгений Тишковец рас-
сказал, какая погода ждет 
москвичей, уставших от 
дождливого и холодного 
лета. По его словам, приро-

да «исправит слегка подмо-
ченную репутацию лета», и 
в климатическом календаре 
произойдет рокировка июля 
на август. 31 июля будет 
преобладать солнечная и 
сухая погода, температу-

ра воздуха днем составит 
+22…27 градусов. Август 
стартует с летних позиций, 
будет тепло (до +28) и сухо. 
В среду, в Ильин день (он же 
— День ВДВ), температура 
повысится до +30 градусов. 
Из-за этого в небе может 
появиться кучево-дождевая 
облачность с вероятностью 
мозаичных грозовых ливней. 
В четверг и в пятницу немно-
го похолодает, до +28. Но 
в выходные юго-восточные 
ветры принесут в столицу 
азиатский зной. После по-
лудня столбики термометров 
впервые за это лето будут 
штурмовать отметку в 30 
градусов. 8 августа воздух 
может прогреться и вовсе 
до +33.

Владельцы дач и участ-
ков, которые оказывают-
ся на пути новых дорог и 
трубопроводов, смогут 
сберечь свою недвижи-
мость. Соответствующий 
законопроект Госдума 
приняла в первом чтении. 
Согласно инициативе у 
собственников появится 
шанс договориться со 
строителями о компромис-
се. Например, перенести 
дорогу на несколько метров 
в сторону, а трубу под-
нять над крышей. «С одной 

стороны, нововведение вы-
глядит разумным, ведь оно 
призвано защищать права 
собственников недвижимо-
сти, которая оказалась «не в 
том месте, — комментирует 
инициативу управляющий 
партнер Dombook, осно-
ватель «БЕСТ-Новострой» 
Ирина Доброхотова. — Но 
с другой — должна быть 
учтена безопасность как 
самих собственников, так 
и объектов, в окружение 
которых попадают дачи». 
Руководитель аудиторско-

консалтинговой группы 
«АИП» Сергей Елин подчер-
кивает: если дорогостоящие 
технические решения будут 
возложены на собственника, 
тот не сможет реализо-
вать прописанные в законе 
возможности. «В подобных 
ситуациях нельзя возлагать 
полное финансирование на 
собственника. По логике, 
оплачивать расходы должны 
организации, заинтере-
сованные в прокладке 
трубопроводов», — полагает 
Сергей Елин.

Наиболее доступные 
квартиры и дома на 
вторичном рынке Мо-
сковской области, как 
правило, предлагаются в 
городах так называемого 
дальнего пояса. Квадрат-
ный метр жилья в Кашире 
(100 километров от МКАД) 
и в Ожерелье (135 киломе-
тров) стоит в среднем 71,5 
тысячи рублей, в Шатуре 
(122 километра) и в Рошале 
(157 километров) — 75,5 
тысячи, в Волоколамске (94 
километра) — 77 тысяч ру-
блей. Впрочем, по данным 
«Индикаторов рынка недви-
жимости», расстояние от 
МКАД не всегда прямо вли-
яет на стоимость квартир. 
Цена жилья заведомо ниже 
в населенных пунктах с 

работающими промышлен-
ными предприятиями. Эти 
города всегда проигрывают 
своим экологически чистым 
«соседям», расположенным 
на таком же расстоянии 
от Москвы, комментирует 
аналитик Олег Репченко. 
Например, Электросталь 

находится в 40 километрах 
от МКАД, однако входит в 
десятку доступных горо-
дов: квадратный метр на 
«вторичке» здесь оценива-
ется в 101 тысячу рублей. 
В среднем по Московской 
области жилье стоит 152,2 
тысячи рублей.

ЖАРА

ОПРОС

ПРОЕКТ

ФИНАНСЫ

НА ИЛЬИН ДЕНЬ МОСКВИЧАМ ПООБЕЩАЛИ ПЛЮС 30

СОБСТВЕННИКИ СМОГУТ СОХРАНИТЬ ДОМА, МЕШАЮЩИЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВУ ДОРОГ

НАЗВАНЫ САМЫЕ ДОСТУПНЫЕ ГОРОДА ПОДМОСКОВЬЯ 
ДЛЯ ПОКУПКИ ЖИЛЬЯ

хватило крольчихе Пенелопе, чтобы перепрыгнуть 
через десять препятствий вдвое выше ее роста7,16 секунды

Подготовила Ольга ГРЕКОВА

ТОП-7 СТРАННЫХ, ПО МНЕНИЮ РОССИЯН, ВОПРОСОВ, 
КОТОРЫЕ ИМ ЗАДАВАЛИ НА СОБЕСЕДОВАНИИ

В исследовании участвовали 1600 россиян старше 18 лет.
Источник: SuperJob.
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Очевидцы и потерпевшие 
описали ночные события 
в Москва-Сити
Москва-Сити — то место, которое 
никогда не спит. И даже в 3 часа 
ночи — время очередного прилета 
беспилотников — рядом с деловым 
центром было довольно много на-
роду. Хорошо, что обошлось без 
жертв, лишь один человек получил 
баротравму.

Мы выяснили, что рассказывали о со-
бытиях воскресной ночи непосредственные 
свидетели и сам потерпевший.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

3.20. Беспилотник, замеченный 
и посаженный средствами РЭБ, 
прилетел в небоскреб IQ, где 
расположены офисы ряда рос-

сийских министерств. Особенно серьезно 
пострадала облицовка на 10-м этаже.
4.10. Беспилотник, замеченный и посажен-
ный средствами РЭБ, прилетел в бизнес-
центр «Окко». Выбиты стекла с 1-го по 4-й 
этажи.
Также два БПЛА уничтожены системой ПВО 
в Одинцовском районе.

Один из прохожих так описывает первый 
прилет.

— Я находился возле здания «Новотеля», 
когда услышал за спиной сильный взрыв. 
Тут же обернулся и увидел столб пламени 
от одной из башен, который, правда, очень 
быстро исчез.

— Что еще вы видели?

— Какой-то пар пошел, так бывает обыч-
но, когда трубу прорвало. Ну, осколки стекла, 
конечно, посыпались. А потом документы 
полетели на землю.

— Что за документы?
— Отчеты финансовые, там какие-то 

статьи расходов упоминались и т.д. Я мель-
ком глянул на них. Еще запомнил, что очень 
сильно пахло порохом.

Легким испугом и баротравмой отде-
лался охранник бизнес-центра «Окко-2», 
57-летний Владимир Жунев, приезжий из 
Волгоградской области. Он работает в Сити 
уже четыре года. Случалось разное, но по-
добное — в первый раз. Сейчас Владимир 
чувствует себя более-менее сносно. Ему 
дали несколько отгулов, чтобы мужчина мог 
восстановить здоровье. 

Кстати, Владимир не единственный, 
кто обратился за медицинской помощью. 

Еще одна девушка порезала палец на ноге 
уже после атаки: она наступила на осколок 
стекла, выбитого в результате взрыва. Но 
госпитализация ей не потребовалась, как 
и Жуневу.

Что касается охранника, то он пояснил 
силовикам, что первый прилет произошел 
примерно в 3.15–3.20. «Я услышал взрыв, 
вышел на улицу из будки и увидел, что 
откуда-то со стороны башни IQ идет дым. 
Еще народ прибежал, с автомойки люди со-
брались. Ну, постояли, посмотрели немного, 
потом я прошел по стоянке, проверил, все 
ли нормально, и вернулся назад в будку 
охранника».

Прошло меньше часа, и последовал 
второй удар.

«Я сидел в будке и вдруг услышал звук 
моторчика. Сначала я решил, что кто-то едет 
на мопеде либо на мотоцикле. Звук все гром-
че, а у меня еще окно открыто, особенно 
хорошо слышно. Я посмотрел в сторону баш-
ни «Федерация», и в следующий момент 
произошел взрыв».

Ударной волной Жунева выбросило из 
будки. Но ему повезло — он не получил ни-
каких травм.

«Я очухался, смотрю — все вокруг в 
дыму, въездные ворота вмяты. И рация у 
меня кричит: «Володя, ты живой?» «Живой», 
— отвечаю. Очень быстро «скорая» подъеха-
ла, осмотрели меня и предложили в больницу 
проехать. Я отказался. Сказал, что лучше 
дома полечусь».

По словам охранника, основной удар 
пришелся на ремонтируемый этаж башни 
«Окко». В этом помещении раньше распола-
гался бизнес-центр, который не так давно 
закрылся. Сейчас там идет ремонт, и в ско-
ром времени должно открыться отделение 
крупного банка. 

Владимир пояснил, что у него немно-
го побаливает правое ухо, но в целом он 
чувствует себя нормально. Однако он все 
же решил воспользоваться неожиданным 
отпуском и съездить домой, в Волгоград-
скую область.

Виктория ЧУМАКОВА.

Россия меняет политику 
продовольственного экспорта
Правительство готовит нормативную 
базу для перевода на рубли расче-
тов за экспорт сельхозпродукции. 
По словам вице-премьера Виктории 
Абрамченко, реализация такой ини-
циативы позволит получить инстру-
мент защиты отечественных экспор-
теров и партнеров из дружественных 
России государств от «бездумного 
санкционного давления, которое на-
вязывается западными странами». 
Однако возникает вопрос: насколько 
выгоден такой торговый механизм 
самой России и не лишает ли наша 
страна сама себя больших объемов 
иностранной валюты, которые обыч-
но обеспечивал продовольственный 
экспорт?

Россия является одним из крупнейших 
в мире экспортеров сельхозпродукции. По 
итогам 2022 года она довела продажи про-
довольствия до $41,6 млрд. Самая вывозная 
культура — зерновые, в прошлом сельхозсе-
зоне мы отправили на экспорт рекордные 60 
миллионов тонн. Всего отечественная сель-
хозпродукция поставляется в 160 стран мира. 
И понятно, что финансовые поступления от 
своих поставок Москва хочет надежно за-
щитить от блокировок и других посягательств 
извне в результате западных санкций. На-
сколько перевод аграрного экспорта на рубли 
поможет решению подобной задачи? С этим 
вопросом мы обратились к ведущему экспер-
ту Центра политических технологий Никите 
Масленникову.

— Выгодна ли России продажа продо-
вольствия, и особенно зерна, за рубли?

— Это вполне логичное решение, про-
должающее наметившееся поступательное 
движение отечественной экономики. Экспорт 

природного газа из нашей страны в некоторые 
дружественные, например, в Турцию, и не-
которые недружественные государства, тем 
же участникам ЕС, уже давно осуществляется 
в рублях. Так почему бы не распространить 
практику и на продовольствие? Определен-
ный оптимизм в эффективности расчета за 
зерно в рублях существует. О серьезности 
намерений свидетельствует тот факт, что 
был анонсирован соответствующий пре-
зидентский указ. В первую очередь ини-
циатива коснется покупателей из числа не-
дружественной половины стран. По сути, 
европейцам будет поставлен ультиматум: 
хотите покупать российскую пшеницу — го-
товьте рубли.

— С европейцами понятно. Но на-
сколько такой шаг устроит дружествен-
ные нам страны?

— Зерновые контракты в российской 
валюте будут способствовать продвижению 
рубля в торговых операциях, активизируют 
более тесные платежные взаимоотношения 
с теми экономиками, на продовольственные 
рынки которых собирается выйти Россия. 
В первую очередь это государства Азии и 
Африки. Надо учитывать, что в торговле со 
многими странами у России продолжает со-
храняться заметный дисбаланс. В частности, 
с Китаем мы в меньшей степени торгуем за 
рубли, чем за юани. С Индией наблюдаются 
аналогичные проблемы: Москва накопила 
слишком много рупий и теперь не знает, на 
что их потратить. Возможно, утверждение 
российской валюты в качестве платежно-
го средства в расчетах за продовольствие 
сбалансирует поступление рупий и позволит 
избавиться от их излишка.

— Прошлогодний перерасчет газовых 
сделок в рублях не оказал особенного по-
ложительного эффекта: поставки сокра-
тились, доходы упали... Не повторится ли 
такая ситуация и в случае с зерном?

— Трудно сказать. Эксперимент с 

газовыми тарифами в первую очередь но-
сил геополитический, имиджевый характер. 
Сокращения экспорта «голубого топлива» 
в Европу произошло бы вне зависимости 
от того, в какой валюте проводился расчет. 
Что касается продовольственного рынка, 
то пока тут никаких явных нестыковок и не-
решаемых проблем незаметно. Уже сейчас 
в рублях осуществляется более половины 
торговых операций со многими странами, 
которым Россия продает зерно, — например, 
с государствами Карибского бассейна.

— То есть перевод зерновых расчетов 
на рубли — это чисто экономический, а 
не геополитический или имиджевый шаг 
нашей страны?

— Переход на рубли в конце концов яв-
ляется признанием той реальности, которая 
уже складывается: Россия более четко по-
зиционирует себя на глобальном рынке. Мы 
имеем право настаивать на своем мнении. 
Российский продовольственный экспорт 
за последний год вырос в полтора раза. В 
ближайшем будущем можно будет оценить, 
как наши требования отразятся на развитии 
внешних денежно-платежных взаимоотно-
шений. России придется модернизировать 
структуру кредитования партнеров, пере-
смотреть тарифы за фрахт и остальные ло-
гистические услуги. Одним росчерком пера 
все эти проблемы не решить.

— Зерно в мировой экономике выхо-
дит на первый план. Может ли пшеница 
стать «политическим оружием», настолько 
же мощным, как нефть в современном 
мире?

— Только в отдаленной перспективе. Де-
нежный объем зерновых сделок, хотя и рас-
тет, все еще сильно отстает от финансовых 
операций на сырьевом рынке. Объемы и цено-
вые эффекты нефти и зерна несопоставимы. 
Россия, входящая в десятку ведущих мировых 
экспортеров продовольствия, конечно, может 
внести весомый вклад в превращение зерна в 
новый влиятельный политический инструмент, 
но для этого требуется тесное сотрудничество 
со всеми участниками рынка.

Николай МАКЕЕВ.

БЕСПИЛОТНАЯ 
«УТКА»...
c 1-й стр.

— Какова цель атаки дронов 
на Крым и Москву?

— Она, в принципе, понятна. 
Во-первых, в течение недели мы 

нанесли очень болезненные удары по портовой 
инфраструктуре Украины на Черном море и на 
Дунае. Чувствительный удар, похоже, нанесен 
вчера по зданию СБУ в Днепропетровске. В 
то же время дела в ходе наступления у ВСУ 
идут так себе. Отдельные тактические успехи 
выдаются за «перемоги». Но их мало для пиар-
эффекта внутри страны и за рубежом. Вот Киев 
и идет на террористические атаки, которые 
можно выдать за какие-то победы.

Особенно это нужно для предъявления 
западным спонсорам, которые недовольны 
наступлением ВСУ и все чаще стали говорить 
о переговорах.

Какие детали бросаются в глаза при на-
лете на Москву? Во-первых, очень быстро в 
соцсетях появилось видео, на котором заснят 
момент взрыва одного из дронов в Москва-
Сити. И с очень удачного ракурса. Склады-
вается впечатление, что кто-то специально 
ждал момента прилета, чтобы заснять его на 
видео. Возможно, даже отработал в качестве 
наводчика.

Похоже, во время таких беспилотных атак 
противник использует радиомаячки. Сигналы 
навигационной спутниковой системы нами в 
Москве подавляются достаточно активно, и 
поэтому основная часть дронов до столицы не 
долетает. Но некоторые прорываются и наносят 
определенный ущерб городу.

У меня ощущение, что работают спецгруп-
пы или какие-то агенты, которые устанавливают 
радиомаячки, благодаря которым эти дроны 
наводятся. Вначале они летят до Москвы, ис-
пользуя инерциальную систему наведения, 
потом где-то делают GPS-корректировку в за-
данных точках, а потом уже наводятся без GPS, 
по радиомаячкам, которые заранее устанав-
ливаются на тех или иных объектах. Подобные 
атаки мы наблюдали уже дважды в Москве.

Используется, вероятнее всего, украин-
ский дрон с условным наименованием «Бо-
бер». Это летательный аппарат самолетного 
типа, имеющий конструктивную схему «утка». 
Точно пока сказать трудно. Потому что видео 
беспилотников, использовавшихся в ночь на 
30 июля, пока нет. Во время прошлой атаки, 
когда аппарат упал на Комсомольском проспек-
те, такое видео было, и там этот дрон можно 
идентифицировать.

Это новая разработка. Его настоя-
щее название и характеристики на Украине 

засекречены. Один из аппаратов был в свое 
время посажен. Он нес кумулятивный заряд 
еще советского производства, имеющий боль-
шую разрушительную силу и способный про-
бивать толстые бетонные перекрытия.

Почему используется схема «утка»? Они 
более маневренные, быстрее набирают вы-
соту, быстрее снижаются. Имеют большую 
дальность полета.

Сообщалось, что дальность аппаратов 
«Бобер» — тысяча километров. Вообще, этот 
аппарат вызывает определенные ассоциации с 
израильским беспилотником «Хароп». Израиль 
в 2003–2005 годах разработал этот аппарат, 
который тоже построен по схеме «утка». Этот 

дрон-камикадзе был предназначен для уничто-
жения радиолокационных станций наведения 
ракет ПВО. Его дальность тоже 1000 км.

«Бобер» и «Хароп» имеют схожие размеры 
и похожую дальность полета. Хотя внешне 
крылья у аппаратов отличаются. На израиль-
ском аппарате треугольное крыло, у «Бобра» 
— прямое. Остальные характеристики схожи. 
Возможно, Украина получила эти беспилотники 
не из Израиля, а от Азербайджана, который 
усиленно закупал «Харопы». Видимо, на основе 
«Харопа» и создан украинский «Бобер».

Особенность этих беспилотников еще в 
том, что они используют инерциальную систему 
наведения, без использования сигналов GPS. А 

если применяются радиомаяки, то аппаратура 
GPS практически не включается, и эффектив-
ность наших систем, работающих на подавле-
ние сигналов GPS, практически нулевая.

— Какое может быть противодействие 
таким атакам?

— Только одно. Надо небо Москвы закры-
вать еще более плотно. В свое время Москва 
была очень хорошо закрыта от атак с воздуха. 
Не раз проводились учения. Участвовало в 
учебных «налетах» на Москву одновременно 
более 1100 летательных аппаратов различного 
класса, которые летели с разных направлений. 
Противовоздушная и противоракетная оборона 
Москвы справлялась на «отлично», сбивали 
100% целей.

Когда началась СВО, часть сил и средств 
ПВО ушла в Брянскую, Белгородскую, Кур-
скую области и даже в Крым. Это сказалось 
на системе ПВО столицы. Этим и пользуется 
противник.

Поэтому, чтобы обезопасить не только Мо-
скву, но и другие регионы, на мой взгляд, нужно 
возвращаться к опыту Советского Союза. Когда 
1 мая 1960 года над Уралом сбили самолет U-2 
с летчиком Пауэрсом, было принято решение 
о создании в СССР рубежей ПВО. Их орга-
низовали довольно быстро. Ресурсы тогда у 
СССР были другие, и техника была не такая 
сложная, как теперь. Был создан ряд рубежей 
ПВО, через которые было сложно проникнуть 
любому летательному аппарату. Вот такие 
рубежи надо делать от Азовского и Черного 
морей до Белгородской,  Курской, Брянской 
областей и дальше — до Балтийского моря. 

На мой взгляд, нужно вспоминать опыт 
Советского Союза в части использования при-
вязных аэростатов наблюдения. В 70-е годы в 
Архангельской армии ПВО в ряде мест практи-
ковались автоматические  радиолокационные 
станции, установленные на привязных аэро-
статах. На Севере было сложно размещать 
наземные гарнизоны ПВО — климат сложный, 
подвозить продукты проблематично, и потому 
такие системы использовались.

Мы автоматические радиолокационные 
станции могли бы размещать сейчас на этом 
рубеже. Они позволяют обнаруживать и бес-
пилотники, и крылатые ракеты на предельно 
малых высотах.

В советское время, кстати, для уменьше-
ния нижней границы радиолокационного поля 
активно использовали также искусственные 
возвышенности. Насыпали небольшие горки, 
на которые устанавливались антенные систе-
мы РЛС. Это позволяло на большей дально-
сти обнаруживать низколетящие воздушные 
цели, которые шли, например, над лесом или 
постройками.

К подобным схемам надо возвращаться, 
чтобы максимально уменьшить нижнюю гра-
ницу радиолокационного поля.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Эксперт оценил 
борьбу с вражескими 
дронами
«Это москитные удары с психо-
логическим эффектом. Не надо 
паниковать, именно этого от нас и 
ожидают», — наш эксперт, кадровый 
офицер в отставке, отработавший в 
системе радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ) более 35 лет, рассказывает, в 
чем может быть смысл ночной атаки 
беспилотников на Москва-Сити и как 
с этим следует бороться.

— Почему дроны долетели до Москва-
Сити?

— Начну издалека. Все это началось не 
сегодня и не вчера. Против России работают 
те, кто получал военное образование еще в 
Советском Союзе, и поэтому они прекрасно 
знают, как устроена наша система ПВО. Со 
мной тоже учились украинцы, многие из вы-
пускников Воронежского высшего военного 
инженерного училища радиоэлектроники, 
сейчас воюют в ВСУ. Есть те, кто оканчивал 
такой же факультет, но в Киевском военно-
инженерном училище. Программа обучения 
была одна.

— Но это же работают беспилотники. 
В годы, когда вы учились, никаких БПЛА 
не было.

— Нет, первые БПЛА уже были. Но тогда 

они использовались в основном для раз-
ведки. Чтобы создать и запустить беспилот-
ник, нужно было иметь мощнейшее базовое 
образование в области радиоэлектронной 
борьбы. Могу вас заверить, лучшее на тот 
момент в мире образование было как раз у 
нас, не у американцев. Тупых не принимали. 
Кстати, потом при министре обороны Сер-
дюкове соответствующее училище успешно 
оптимизировали и переформировали. Сейчас 
именно его нет.

— А эти беспилотники, как думаете, 
посылаются из Украины или из Подмоско-
вья? С какой-нибудь опушки леса?

— Может быть по-разному. Это вопрос 
подхода и что конкретно хотят. Теоретиче-
ски проще из Подмосковья, но могут и из 
Украины, технологии тоже не стоят на месте 
и развиваются. Вполне возможно, что таким 
образом проводят испытания на дальность 
полетов беспилотников в боевых условиях, 
испытывают новые комплексы для будущего. 
В зависимости от того, какая задача была 
поставлена — поразить эту конкретную цель 
или испытать новые разработки.

— Я прочитала, что украинцы не за-
пускают БПЛА днем якобы потому, что 
не хотят лишних жертв среди мирного 
населения.

— Нет, не думаю, что это как-то связано с 
благородством. Беспилотник маленький, за-
сечь его радаром сложно из-за его размеров, 
каких-либо излучений он старается не давать, 

летит на малой высоте, порядка 50 метров 
всего, по крайней мере, как сегодняшний в 
Москва-Сити. Еще во Вторую мировую войну 
действовали пункты визуального контроля, 
когда боец смотрел в бинокль, что и куда ле-
тит со стороны противника. Сейчас средства 
наблюдения, конечно, технически усовершен-
ствованы, но по-прежнему подобную цель 
проще увидеть днем, когда контрастность 
лучше. К тому же электромагнитные излу-
чения от различных приборов ниже ночью, 
от тех же работающих компьютеров и теле-
фонов, и беспилотнику проще не отклониться 
от курса.

— Получается, под угрозой атаки мо-
гут оказаться не только спальные районы, 
но уже и практически центр?

— По большому счету сейчас мы имеем 
дело с москитными ударами, которые имеют 
прежде всего психологический эффект. Эта 
тактика заключается в нанесении малозна-
чимых, легких, фактически бесполезных с 
военной точки зрения, но вместе с тем резо-
нансных ударов, чтобы создать панику среди 
населения. Реального значения они не имеют. 
У нас такие удары практиковались в годы 
Великой Отечественной войны «ночными 
ведьмами», когда бомбили по ночам позиции 
немцев. Особенного толка в стратегическом 
плане от подобных атак нет. 

— Но делать что-то надо? Пока у Укра-
ины нет преимущества в воздухе, поэтому 
они и действуют «малыми формами», тем 
более что те обходятся очень дешево. 

— Я думаю, что уже делают. Предполагаю, 
что осуществляются попытки вернуть в строй 
отставников, которые хорошо знают, как все 
это работает, и мыслят в одном направлении 

с нашими противниками, поэтому могут пред-
сказать, чего от тех ожидать в будущем. Ду-
маю, это должна быть комплексная работа 
и РЭБ, и ПВО, она наиболее эффективна в 
данной ситуации, то, что не уничтожает ПВО, 
добивает РЭБ. Задача ПВО считается выпол-
ненной, если атакуемая противником цель не 
поражена. То есть все зависит от того, какова 
была конечная цель атаки беспилотников, 
на каком этапе их курс удалось отклонить. 
Если, допустим, БПЛА летел из Украины и 
его не заметили — это одно. А если из под-
московного леса — совсем другое. Времени 
для обнаружения значительно меньше, если 
образно сравнить, это как если человек болен 
раком и болезнь заметили только на четвер-
той стадии — в чем вина врачей, если они не 
могут его спасти? 

— Я правильно понимаю, что наша ПВО 
ориентирована на уничтожение несколько 
иных объектов даже по размерам — поэто-
му винить ее в случае с дронами нельзя? 
А есть какие-то разработки конкретно по 
беспилотникам?

— Предполагаю, что такие разработки 
ведутся, но, вероятнее всего, это абсолют-
но конфиденциальная информация. И это 
правильно. Кстати, наибольшее развитие 
наше направление получило в 1987 году, по-
сле того как Матиас Руст приземлился на 
Красной площади, тогда многих выпускников 
даже не отправили служить куда-то далеко, 
как ожидалось, а оставили в Подмосковье 
укреплять противовоздушную оборону сто-
лицы. Но потом началась международная 
разрядка, и про нас надолго забыли, чтобы 
вспомнить сейчас. 

Екатерина САЖНЕВА.

Должны ли дети отдыхать летом от 
школы? Вопрос этот дискутируется посто-
янно: и в специализированных чатах учи-
телей и родителей, и за их пределами на 
бескрайних просторах соцсетей… На пер-
вый взгляд кажется, что ответ очевидный 
— конечно, должны. Позади напряженный 
учебный год, сложные образовательные 
программы, дополнительные занятия в 
кружках и секциях. Не забудем и о за-
нятиях с репетиторами тех подростков, 
которые поставили перед собой задачу 
углубить знания по конкретным предме-
там, от успешной сдачи которых зависят 
поступление в вуз и будущая профес-
сиональная карьера. Отсюда у людей, 
непосредственно не связанных с образо-
ванием, создается ложное впечатление, 
что летом жизнь в школе замирает. Разве 
что идут ремонтные работы и завозится 
новое оборудование, необходимое в на-
ступающем учебном году.

Так должны ли летом дети учиться? 
Мой ответ — безусловно! И не надо ловить 
меня на слове: между первым тезисом и 
вторым — только мнимое противоречие.

Летом жизнь в школе не затихает, а 
напротив, бьет ключом. А точнее, если 
говорить об образовании, то не только 
в самой школе, но и за ее пределами. В 
течение всего учебного года обучение и 
развитие детей не ограничиваются тер-
риторией образовательного учреждения. 
Лето — не исключение. 

Ниже я приведу примеры из практики 
собственной школы, но смею заверить 
читателей, что аналогичные планы есть у 
многих коллег: подавляющее число рос-
сийских школ продолжают осуществлять 
педагогическую деятельность и в период 
летних каникул. 

Итак.
1–7 июня. 30 пятиклассников соверша-

ют 3-дневные и 3-часовые пешие и водные 
познавательные выходы по знакомству 
с почвами, растительностью, животным 
миром, водной экологией окрестностей 
базовой туристической стоянки. А также 
с планировкой улиц, убранством тради-
ционных домов в Тверской области. Также 
их ожидает ежедневная полуторачасовая 
гребная практика на шлюпках, включая од-
нодневный радиальный гребно-моторный 
выход к реке (7 км).

1–7 июня. Стажировка под паруса-
ми морской секции семиклассников — 7 
человек.

1–15 июня. 16 шестиклассников со-
вершают 3-дневные 3-часовые пешие и 
водные исследовательские выходы по 
изучение природы (ландшафт, зоология и 
водная экология) по профильным группам 
в окрестностях Колезинского района с 
обработкой собранных материалов и до-
кладом каждого участника итогов своей 
работы на полевой естественнонаучной 
конференции.

Для них же запланирована 3-дневная 
парусно-гребная стажировка. Три шлю-
почных перехода по р. Волга в преде-
лах Калязинского района (30 км). Опрос 
старожилов и воздвижение пятиметрового 
деревянного памятного креста на месте 
разрушенного храма в Кашинском районе. 
Знакомство с древними русскими города-
ми Калязин и Кашин. Встреча с фольклор-
ным коллективом «Жар-птица».

17 июня — 3 июля. 24 старшекласс-
ника совершат три шлюпочных перехода 
по р. Волга (50 км). Радиальные пешие и 
водные исследовательские выходы по 
профильным группам в окрестностях стоя-
нок с опросом старожилов в пяти сельских 
населенных пунктах (устные историки, 
орнитологи, водные экологи и ландшаф-
товеды). Проведение полевой научной 
конференции с докладами каждого участ-
ника по итогам своей работы. Знакомство 
с древним русским городом Углич и Углич-
ской гидроэлектростанцией.

Вся познавательно-исследовательская 
деятельность проводилась под руковод-
ством научных сотрудников институтов 
географии, биологии внутренних вод 

этнологии и антропологии Российской 
Академии наук.

Итого в летних образовательных ме-
роприятиях приняли участие свыше 70 
школьников 5–11-х классов.

Как видите, плотный, насыщенный 
график экспедиции, где дети совмест-
но со своими педагогами непрерывно 
продолжают учиться. Дело в том, что 
современная педагогика событийна. В 
термине «событийность» заключено два 
смысла. Первый: ребенку западает в душу 
то, что является для него ярким событи-
ем. И второй: событие — это совместная 
деятельность педагогов, родителей и де-
тей. Многие родители наших учащихся на 
время летних экспедиций берут отпуск и 
путешествуют вместе со своими детьми. 
Ведь они и сами, будучи учениками, про-
питались экспедиционной романтикой. 

А бардовские песни у костра, весе-
лые капустники на темы экспедиционной 
жизни — все это дополнительные кра-
ски, расцвечивающие жизнь ребенка в 
походе.

При этом напряженная учеба продол-
жается. Дети не просто путешествуют, но 
работают по заданию ученых-экологов, 
под их руководством ведут исследова-
ния, обрабатывают собранные материалы, 
готовят доклады. Итоги подводятся на 
научной конференции. Что это, как не на-
пряженный интеллектуальный труд?!

В то же самое время ученики 
художественно-графических классов 
путешествуют по Русскому Северу. Им 
представляется уникальная возможность 
работы на пленэре, где они могут запе-
чатлеть шедевры русского деревянного 
зодчества. Сплавляются они со своими 
педагогами и родителями по рекам на 
байдарках. Романтики хватает и в этой 
экспедиции. Отчетом этих ребят станет 
осенняя выставка карандашных и аква-
рельных рисунков в школе. 

Подлинный патриотизм и любовь к ро-
дине не прививаются через экран дисплея. 
Городским детям необходимо ощутить все 
богатство родной природы. И напротив, 
сельским детям нужно увидеть подлин-
ные шедевры живописи и архитектуры в 
музеях крупнейших городов. Вот почему 
я не удивляюсь, увидев летом в Эрмитаже 
группы сельских школьников во главе со 
своими учителями.

По многолетнему опыту знаю, как 
противятся дети и подростки стремле-
нию родителей запереть их в престижных 
отелях, где «все включено», а в качестве 
отдыха предлагается лежание на пляжном 
топчане. Такое пустое времяпровождение 
вызывает глухой, а иногда и громкий про-
тест у подростков.

Очевидно, что каждый ребенок ин-
дивидуален. И нельзя навязывать всем 
без исключения родителям общие клише 
обучения своих детей летом. Разумеется, 
все зависит от индивидуальных особен-
ностей ребенка и возможностей семьи. К 
примеру, у школьника проблемы с усвое-
нием математики. Тогда будет целесоо-
бразно выбрать время в ходе трех летних 
месяцев для оттачивания у него матема-
тических компетенций. Другая ситуация: 
подросток уже знает, в какой вуз он со-
бирается поступать и какие профильные 
предметы будет сдавать в ходе ЕГЭ. Тогда 
он без всякого принуждения со стороны 
взрослых будет заниматься летом. Благо 
существуют демонстрационные вариан-
ты, опубликованные в Интернете. Третья 
проблема касается абсолютно всех ро-
дителей. Школа накануне летних каникул 
дает списки для чтения. Такие глубокие 
и объемные произведения, как «Война и 
мир», «Преступление и наказание», невоз-
можно проглотить мгновенно в процессе 
учебного года. Следовательно, работа с 
этими текстами должна быть проведена 
заранее.

Вывод напрашивается сам собой: 
учиться надо постоянно, даже в период 
летних каникул. Процесс образования 
детей не знает перерыва!

ЛЕТО — ПОРА УЧЕБЫ
Должны ли дети три месяца отдыхать от школы?

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС СВОБОДНАЯ ТЕМА
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МОСКИТНЫЕ УКУСЫ КИЕВА

«ХОТИТЕ ПШЕНИЦУ — ПЛАТИТЕ РУБЛЯМИ»«ВОЛОДЯ, 
ТЫ ЖИВОЙ?»
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Наступающий август — пора отпусков 
для законодателей: и Госдума, и Совет 
Федерации закрыли свои летние сес-
сии и ушли на каникулы. Но сами за-
коны каникул, как известно, не имеют. 
Вот и в августе вступает в силу целый 
ряд важных юридических и админи-
стративных норм. Они касаются самых 
разных групп российского населения: 
абитуриентов и работающих пенсио-
неров, автомобилистов и курортников, 
многодетных родителей и клиентов 
нотариусов… Как всегда, в хитроспле-
тениях законодательных новелл «МК» 
помогли разобраться эксперты.

Перерасчет выплат 
работающим пенсионерам
С 1 августа работающих пенсионеров, 

которых официально в стране насчитывается 
7,9 миллиона, ждет перерасчет пенсионных 
выплат. Поскольку целый год работодатель 
платил за них налоги, им будут добавлены 
индивидуальные пенсионные коэффициенты 
— баллы. Размер повышения рассчитывается 
индивидуально, но при этом максимальное 
число добавляемых баллов ограничено тремя. 
В соответствии со стоимостью 1 балла в 2023 
году (123,77 рубля) максимальная добавленная 
сумма на человека может составить 372,31 
рубля. Для того чтобы получить эту прибавку, 
никаких заявлений работающим пенсионе-
рам писать не нужно. Ежегодный перерасчет 
Социальный фонд России (СФР) производит 
в беззаявительном порядке, то есть автома-
тически. Напомним, что работающие пенсио-
неры, в отличие от других категорий граждан 
на заслуженном отдыхе, не получают индекса-
ции пенсий от государства — она заморожена 
с 2016 года. 

Комментирует Марк Гойхман, аналитик 
Финансовой академии Capital Skills:

«Любой работающий человек накапливает 
за прошедший год баллы, которые увеличивают 
его пенсию. Поднимается его индивидуаль-
ный пенсионный коэффициент. Денежный 
эквивалент этого в 2023 году — 123,77 руб. 
за 1 балл, что на 4,8% выше, чем в 2022-м. 
(118,09 руб.)». Но радоваться такому «повы-
шению» явно не приходится. Ведь инфляция 
в 2022 году была, согласно Росстату, 11,94%. 
Изменение «оценки» балла — в 2,5 раза ниже 
инфляции. Именно этим ситуация для пожилых 
трудящихся отличается от общей индексации 
пенсий, которая компенсирует полностью рост 
цен предыдущего года. Но работающие пен-
сионеры не получают индексацию. Возникает 
вопрос — почему? Видимо, в словосочетании 
«работающие пенсионеры», как говорится, 
первое слово дороже второго. Если человек, 
имеющий право на страховую пенсию, про-
должает трудиться, то он в понимании наших 
властей скорее работающий, чем пенсионер. 
Поэтому считается, что он не очень нуждается 
в пересчете самого размера пенсии: зарплаты 
достаточно».

Введение цифрового рубля
С 1 августа цифровой рубль законодатель-

но приравнивается к безналичным денежным 
средствам. Производить финансовые опера-
ции (за исключением платежных поручений, 
инкассо и аккредитива) с помощью цифрового 
рубля можно будет через Центробанк на спе-
циальной платформе. Цифровые рубли — это 
не криптовалюта, а официальная денежная 
единица, выпускаемая только Центробанком 
и обеспеченная резервами и активами государ-
ства. Начиная с августа пятнадцать крупнейших 
банков страны примут участие в тестировании 
этой единицы. Цифровым рублем будет воз-
можно оплачивать покупки в торговых точках, 
переводить суммы на иные электронные ко-
шельки. В будущем по заявлениям россиян 
в подобной форме смогут начисляться посо-
бия и пенсии. 

Комментирует Андрей Лобода, эко-
номист, директор по коммуникациям 
BitRiver: 

«Цифровой рубль — это третья форма де-
нег, помимо наличной и безналичной. Предпо-
лагается, что все три формы будут доступны для 
обращения в нашей стране. Оплата цифровым 
рублем должна быть удобной: она не требует 
подключения к сети Интернет, это может быть 
востребовано в регионах со слабым сигналом. 
Цифровые рубли будут храниться на специ-
альных кошельках, ЦБ будет контролировать 
эмиссию и перемещение средств. Фактически 
это тот же безналичный рубль, которым боль-
шинство пользуется через онлайн-банкинг 
и оплату картой, но еще современнее и удоб-
нее. Для того чтобы внедрить новую форму 
национальной валюты, потребуется время. 

О полном и «насильном» переводе населения 
на оплату цифровым рублем речи пока не идет: 
ЦБ соблюдает постепенность и последователь-
ность в этом вопросе».

Повышение 
утилизационного сбора 
на автомобили
С 1 августа вырастет ути-

лизационный сбор на лег-
ковые, коммерческие, 
грузовые автомобили 
и автобусы. Это кос-
нется и новых автомо-
билей и машин с про-
бегом. Следствием 
этого будет рост цен 
на транспортные 
средства. Средняя 
ставка по утили-
зационному сбору 
вырастет: в 1,7–3,7 
раза на легковые авто; 
в 2,5–3,4 раза — на легкие 
коммерческие автомобили; 
в 1,7 — на грузовые. Исклю-
чение сделано для автомобилей 
с объемом двигателя не более трех литров 
для личного пользования. Владельцам таких 
автомобилей предоставят льготные условия: 
3,4 тысячи рублей за новые автомобили до трех 
лет и 5,2 тысячи рублей за автомобили старше 
трех лет.

Комментирует Анастасия Чумак, 
специалист юридической компании 
«Интерцессия»: 

«Нововведение вводится, прежде всего, 
с двумя целями. Это делается для пополнения 
бюджета, который испытывает в настоящее 
время большую нагрузку. Кроме того, это 
поддержка отечественных производителей, 
которых новые правила утильсбора прак-
тически не касаются. Одновременно с этим 
утилизационный сбор усложняет работу так 
называемых перекупщиков — по крайней мере 
тех, кто привозит автомобили из-за рубежа. 
По старым правилам утилизационный сбор 
обязаны были платить только юридические 
лица, которые ввозят авто, в том числе и по 
параллельному импорту. Физические лица 
не платили сбор, поэтому очень часто по до-
кументам автомобили ввозили именно «физи-
ки», чтобы уйти от налоговой нагрузки. Также 
частные лица пригоняли автомобили «под за-
каз». Сейчас гражданин, который ввез авто 
по параллельному импорту, должен поставить 
его на учет на себя и оставаться владельцем 
транспорта минимум год. В случае если он 
этого не сделает, ФНС взыщет с него тот самый 
утилизационный сбор. Думаю, что из-за этого, 
в совокупности с ростом курса валют, авто 
подорожают на 10–20%. В настоящее время 
средняя цена нового автомобиля в РФ — 2,6 
млн рублей».

Завершение приемной 
кампании в вузах

В первых числах августа российские вузы 
завершат приемную кампанию. Сдать ориги-
налы документов или выставить отметку об их 
предоставлении на портале Госуслуги можно 
до 3 августа — для поступающих по общему 

конкурсу. Приказы о зачислении в рос-
сийских вузах выйдут в период с 4 

по 9 августа. Дополнительный 
набор на программы высшего 

образования (бакалавриата 
и специалитета) завершит-

ся не позднее 29 августа. 
Комментирует 

Иван Самойленко, 
управляющий партнер 
B&C Agency: 

«В России сейчас 
наиболее востребованы 

специальности в сфере 
ИТ, тем более что государ-

ство максимально стимули-
рует образовательную дея-

тельность в этом направлении. 
Поэтому на смену самым популяр-

ным специальностям прошлых лет (бух-
галтер, экономист, юрист и менеджер) пришли 
программисты, системные администраторы, 
специалисты баз данных, сотрудники в сфере 
информационной безопасности. Также есть 
определенный интерес абитуриентов в обуче-
нии в вузах, где выпускают специалистов для 
промышленной сферы, — в этом направлении 
ощущается нехватка кадров, а зарплаты ста-
бильно растут».

Новая выплата 
для семей с детьми
С 1 августа нуждающиеся семьи с детьми 

могут получить дополнительное пособие в раз-
мере 7 тысяч рублей. Эти выплаты положены 
не всем, а лишь семьям с тремя или более 
детьми, проживающим в Московской области. 
Выплаты для нуждающихся семей будут по-
ложены на каждого ребенка, обучающегося 
в государственных или муниципальных обще-
образовательных учреждениях. Их начислят 
дополнительно к единовременной субсидии 
в 3 тыс. рублей, выдаваемой на подготовку 
к 1 сентября. Рассчитывать на выплаты смогут 
семьи со среднедушевым доходом ниже ве-
личины прожиточного минимума. В 2023 году 
она составляет 17 277 тысяч рублей. 

Комментирует Андрей Лобода, эко-
номист, директор по коммуникациям 
BitRiver:

«Несмотря на сложные экономические 
условия, экономика России остается устой-
чивой, государство продолжает выполнять 
все социальные обязательства. Ключевым 
инструментом для снижения бедности оста-
ется повышение МРОТ и прожиточного ми-
нимума. В прошлом году адресную помощь 
в виде выплат получили и около 11 млн детей. 
Эффективную целевую помощь всегда лег-
че реализовывать в экономически успешных 
регионах страны, к которым без сомнения 
относится и Московская область. Власти Под-
московья достигли весомых успехов в реа-
лизации масштабной социальной политики 
на фоне продолжающегося устойчивого роста 
населения. Многие семьи не подходят под кри-
терии малообеспеченных многодетных семей 
и фактически тоже сводят концы с концами. 
О них также не стоит забывать. Очень важна 
и нематериальная поддержка школьников — 
оплата дополнительного обучения и меди-
цинских услуг. Есть над чем поработать, но в 
целом единовременная субсидия в размере 
10 тысяч рублей для многодетных достойна 
стать федеральной историей».

Расширение 
курортного сбора

С августа расширяется список регионов 
России, в которых введен курортный сбор 
для приезжающих туристов. Теперь всем, 
кто планирует отдохнуть в Санкт-Петербурге, 
придется дополнительно платить 100 рублей 
в сутки. Данная программа, будет действо-
вать в тестовом режиме до конца 2024 года. 
Сбор должны будут выплачивать совершен-
нолетние туристы, решившие остановиться 
в гостинице и других помещениях временного 
проживания в Северной столице больше, чем 
на сутки. Закон не распространяется на несо-
вершеннолетних, ветеранов ВОВ, участников 
боевых действий, инвалидов I и II групп, полных 
кавалеров ордена Славы, представителей 

малоимущих семей, спортсменов и больных 
с диагнозом «туберкулез». Деньги пойдут в го-
родской бюджет. 

Список регионов, в которых введен ку-
рортный сбор, также пополнился федеральной 
территорией «Сириус» в Краснодарском крае. 
Подобная программа уже несколько лет дей-
ствует в Крыму, Алтайском, Краснодарском 
и Ставропольском краях.

Комментирует Анастасия Чумак, 
специалист юридической компании 
«Интерцессия»: 

«Вероятно, туристический поток может 
незначительно снизиться в первые месяцы по-
сле введения курортного сбора. Но, полагаю, 
он достаточно быстро восстановится, хотя бы 
в связи с тем, что Санкт-Петербург является 
одним из самых популярных туристических 
центров и не имеет аналогов в историческом 
и архитектурном смысле. Федеральная тер-
ритория «Сириус» также является популярным 
туристическим направлением. Да, действи-
тельно, для некоторых семей налог в 100 ру-
блей за сутки может быть весомым. Но хочется 
отметить, что от этого налога освобождаются 
некоторые категории граждан, в том числе 
дети до 18 лет. Средства, которые получат бюд-
жеты данных регионов, будут использованы 
для работ по реконструкции, благоустройству 
и ремонту объектов курортной инфраструк-
туры. Сложно говорить о суммах, которые 
поступят в бюджеты регионов. Но, к примеру, 
в 2022 году город на Неве посетили более 8 
млн туристов. Если укрупненно оценить чис-
ло освобожденных от уплаты сбора и прики-
нуть среднее количество дней пребывания 
в городе, то примерная сумма поступления 
в бюджет Петербурга составит более 1 млрд 
рублей в год».

Расширение полномочий 
нотариусов

Начиная с августа нотариус, который за-
свидетельствовал подпись на заявке о госу-
дарственной регистрации юридического лица 
или индивидуального предпринимателя, будет 
обязан в тот же день в электронной форме 
направить этот документ в регистрирующий 
орган вкупе с полным пакетом документов.

Комментирует Иван Самойленко, 
управляющий партнер коммуникацион-
ного агентства B&C Agency: 

«Нотариусам дается эта функция, чтобы 
упростить процедуру регистрации бизнеса. 
Далеко не все ИП или мелкие предприниматели 
разбираются в тонкостях регистрации своего 
предприятия, чтобы соблюсти все правила. 
А нотариусы, таким образом, будут выступать 
помощниками предпринимателей, которые 
смогут концентрироваться на вопросах ве-
дения бизнеса, а не тратить время на сбор 
необходимых бумаг и прохождение бюрокра-
тических процедур».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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КОШЕЛЕК4

МОЯ МОСКВА ЧП

КАНИКУЛАМ ЗАКОН НЕ ПИСАН
Что нового ждет россиян в августе

Мэр Москвы Сергей Собянин и за-
меститель генерального директора 
«Российских железных дорог» Олег 
Тони открыли после реконструкции 
городской вокзал «Тимирязевская» 
МЦД-1. Строительство пассажирско-
го терминала стартовало в 2019 году 
в рамках развития первых московских 
центральных диаметров.

Железнодорожная платформа Тимиря-
зевская еще четыре года назад совершенно 
не соответствовала современным стандартам 
с точек зрения как пассажиров, так и профес-
сионалов. Нынче же вокзал, ставший восьмым 
по счету на МЦД-1, имеет общую площадь 
восемь тысяч квадратных метров и включает в 
себя две новые высокие платформы, подзем-
ный пассажирский вестибюль и безбарьерную 
среду. Планируется обустройство парковок для 
автомобилей и новой стоянки такси.

Строительные работы велись круглосу-
точно без остановки движения поездов. Вре-
менные платформы и мост были построены 
для пассажиров, чтобы сохранить остановку 
для поездов первого диаметра.

— Построили новый вокзал. В свое время 
построили здесь МЦД, платформу сделали. 
Понятно, она была некомфортной абсолютно. 
Поэтому постепенно на базе таких транспорт-
ных узлов между метро, железной дорогой 
строим настоящие городские вокзалы, которые 
нисколько не хуже, чем станции метро: с эска-
латорами, лифтами, кассовыми залами, торго-
выми залами. И соединяем метро, железную 
дорогу и разные микрорайоны пешеходными 
переходами. Такой классный городской вокзал. 
Я думаю, комфортно будет. Спасибо желез-
нодорожникам, которые старались. Это наш 
совместный с ними проект, — сказал Сергей 
Собянин на церемонии открытия транспорт-
ного объекта.

Подземный пассажирский вестибюль обо-
рудован турникетами, туалетами, кассами и 
динамической системой навигации. Он инте-
грирован со станцией метро «Тимирязевская» и 
имеет выходы к улицам Фонвизина, Яблочкова 
и к Дмитровскому шоссе. Безбарьерная среда 
включает пять лифтов и восемь эскалаторов, 
что облегчает пользование городским вокза-
лом мамочкам с колясками, пожилым москви-
чам и людям с ограниченными физическими 
возможностями. Плюс к тому горожане смогут 
перейти через железнодорожные рельсы по 
пешеходному переходу.

Если брать статистические данные, рекон-
струкция городского вокзала «Тимирязевская» 

значительно улучшила транспортное обслу-
живание 150 тысяч москвичей, проживающих 
в Бутырском и Тимирязевском районах. Пас-
сажиры могут быстро пересаживаться между 
станцией метро и МЦД-1, не выходя на улицу, 
что сокращает их путь со 120 до 60 метров. Вро-
де бы мелочь, но, как говорится, приятно.

В планах предусмотрено обустройство 
парковки для автомобилей и новой стоянки 
такси, а также перенос автобусной останов-
ки со стороны Дмитровского шоссе на 230 
метров ближе к станции МЦД-1. В результате 
пересадка с наземного транспорта на метро 
и МЦД-1 станет намного короче и быстрее. 
Для организации удобного заезда на парковку 
ведется строительство дублера Дмитровки.

Студенты и сотрудники учебных заведе-
ний, расположенных вблизи станции Тимиря-
зевская (в частности, Института прокуратуры 
имени Кутафина, сельскохозяйственной акаде-
мии имени Тимирязева), смогут пользоваться 
более комфортными поездками по МЦД благо-
даря введению льготных проездных на 30 и 90 
дней с бесплатными пересадками на метро в 
тарифной зоне «Пригород». Раньше им при-
ходилось записывать отдельные абонементы 
для поездок на метро и по железной дороге 
до конкретных станций, а теперь они смогут 
использовать один абонемент, который дешев-
ле почти в два раза. Стоимость билета на 30 
дней составит 870 рублей, а на 90 дней — 2500 

рублей с учетом пересадок. Записать проезд-
ной можно на социальную карту москвича.

По планам транспортников к 2030 году 
количество москвичей, пользующихся транс-
портным узлом, вырастет на 75% (с 42 до 74 
тысяч человек в сутки), а увеличение количества 
пассажиров станции МЦД-1 — в два с лишним 
раза (с 14 до 29 тысяч человек) в сутки.

Кстати об узлах. Название ТПУ 
(транспортно-пересадочный узел) все же не 
в полной мере соответствует функционалу 
нового строительства. Гораздо разумнее, с 
точки зрения архитекторов и инженеров, при-
менять общеупотребительный термин «вок-
зал». Поэтому пересадочные станции нынче 
так и называются.
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Поезда Московских центральных 
диаметров в среднем перевозят 
620 тысяч пассажиров в сутки, в 
том числе МЦД-1 — 270 тысяч, 
МЦД-2 — 350 тысяч. До открытия 

Тимирязевской по новому стандарту Москов-
ского транспорта были построены станции 
Сколково и Славянский бульвар, реконструи-
рованы Окружная, Новодачная, Сетунь, Баковка 
и Долгопрудная.

Завершено строительство нового терми-
нала для «Аэроэкспрессов» в северном терми-
нальном комплексе аэропорта «Шереметьево». 
Теперь пассажиры могут добираться из Москвы 
до терминалов В и С без пересадок.

В этом году закончилась реконструкция 
железнодорожных станций МЦД-4 Лесной 
городок (открыта 31 января) и Очаково (открыта 
6 марта). На МЦД-2/МЦД-4 2 марта начала 
работу новая станция Марьина Роща; 2 июня 
завершен первый этап возведения Площади 
трех вокзалов.

В планах до конца года — запуск 
диаметров наземного метро МЦД-3 
«Ленинградско-Казанский» и МЦД-4 
«Калужско-Нижегородский». Завершает-
ся возведение станций МЦД-1 Лианозово и 
Петровско-Разумовская. На МЦД-3 рекон-
струируют Крюково, на МЦД-4 — Поклонную 
и построят Ольгино, Кутузовскую, Тестовскую. 
На МЦД-1/МЦД-4 капитально отремонтиру-
ют Белорусскую, на МЦД-2/МЦД-4 возведут 
Курскую.

Виктория КРЮКОВА.

В СТОЛИЦЕ ОТКРЫЛСЯ ВОКЗАЛ НА СТАНЦИИ МЦД-1 «ТИМИРЯЗЕВСКАЯ»
Сергей Собянин: «Это наш с железнодорожниками суперсовременный проект»

Внезапно обрушившийся на лагерь 
туристов-дикарей в Марий Эл ураган 
в один миг унес жизни как минимум 
8 человек (окончательные данные 
о пострадавших еще уточняются) и 
покалечил порядка 30 человек. Все-
го же на берегу озера Яльчик роко-
вой ночью с 29 на 30 июля было по-
рядка 500 машин с отдыхающими. 

Мы пообщались с жителями Зеле-
нодольска (Татарстан), которые ездят на 
Яльчик каждое лето. 

По сообщению марийской админи-
страции, при расчистке пострадавшего 
от урагана палаточного лагеря на берегу 
озера Большой Яльчик, вместившего 180 
человек, в том числе детей и подростков, 
были обнаружены тела 7 человек, из них 
трое малолетних детей. Еще один человек 
скончался в больнице. Уголовное дело по 
факту «оказания услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности жизни и здоровья 
потребителей, причинивших по неосторож-
ности смерть двум и более лицам» (ч. 3 ст. 
238 УК РФ), возбуждено «Марий Чодра», на 
чьей территории находятся озера. 

— Яльчик — любимое место для от-
дыха семей с малышами, — рассказывает 
38-летняя Татьяна из татарского города 
Зеленодольск. — У нас тут много озер, но 
Большой Яльчик — самое крупное. И оно на 
Кокшайском тракте (так жители Татарста-
на и РМЭ называют древний Заволжско-
Кокшайский тракт, ведущий в Казань. — 
Авт.), поэтому летом там отдыхают люди 
не только из марийского Волжска, но и из 
наших татарских Зеленодольска и Казани. 
Кстати, даже в древности участок леса, ко-
торый сейчас входит в заповедник «Марий 
Чодра», считался самым опасным. Деревья 
там всегда валило, чуть ветер поднимется. 
А лес такой дремучий, бежать некуда. Гово-
рят, участок тракта вдоль этого места про-
клят еще при Иване Грозном, когда он шел 
Казань брать. Там вообще не лес, а южная 
тайга — настоящая, местами непроходимая. 
Комары злющие, вокруг на много верст ни-
какого жилья, только озера, их там тьма. И 
на каждом палаточные лагеря. Но больше 
всего на Большом Яльчике. Семьи едут и на 
неделю, если отпуск, и на выходные. 

— И вы в этой комариной тайге от-
дыхаете каждое лето? 

— Да, у меня и сейчас на руках путевка 
на Яльчик с 1 августа. Зеленодольские  с 
детства туда ездят, там же все наши пионер-
ские лагеря, санатории, базы. Вот почему 
трое из погибших — наши, зеленодольские. 
Но я не с палаткой, а на базу отдыха. Хотя 
не знаю, спасут ли от урагана их фанерные 
домики. Там их всего 8 штук на берегу, а 
вглубь тайга. Только что вот звонили — 
мол, у нас все хорошо, приезжайте. Хотя 
они тоже в спасательной операции ночью 
участвовали. Выводили людей из палаток 
к берегу. Сосны, говорят, ломались, как 
зубочистки. А деревья такие частые, что 
от урагана если только в озеро кидаться, 
но там тоже шторм, волны как в океане. К 
счастью, своими глазами я ураган в тайге 
никогда не видела. Но мне и города хватает, 
у нас тут если уж буря, то буря! 

А вот земляк Татьяны, увы, в ночь на 
воскресенье увидел «бойню», которую спо-
собен учинить ураган, своими глазами. 
Мужчина до сих пор в шоке: его палатка на-
ходилась недалеко от той, где погибла вся 
семья, в том числе грудная малютка Соня и 
ее старшая сестра, которой всего год. Эта 
семья приехала на отдых как раз с «татар-
ской стороны» Кокшайского тракта. 

— Самое жуткое — то, что это лотерея 
и что мы, здоровые мужики, вылезли из па-
латок, смотрели, но помочь смогли только 
вызовом спасателей. Дерево, упавшее на 
палатку с двумя малыми, точно так же могло 
упасть в другую сторону и так же убить, но 
только другую семью. И не знаешь, какое 
дерево следующее упадет. А их, по-моему, 
полсотни разом повалилось. За какие-то 20 
минут. А до этого, когда мы спать ложились, 
был полный штиль. 

Если верить сайту базы отдыха на Яль-
чике, куда держит путь наша собеседница 
из Зеленодольска, бюджет на свое развитие 
заведение выиграло в федеральном кон-
курсе. Что автоматически значит, что место 
под турбазу должно было проверяться и 
быть признано годным для отдыха граж-
дан. Значит, правила своей безопасности 
нарушили сами туристы? 

— Мне на моей турбазе рассказали, 
что прогноз был вроде невнятный. Мол, 
жителям Татарстана пришло предупре-
ждение о «грозах, ливнях и ветре до 24 м 
в секунду», а абонентам в Марий Эл нет. А 
когда так, люди надеются на лучшее и едут, 
чтобы не торчать выходные в городе. У нас с 
весны синоптики ни разу в точку не попали, 
поэтому их никто уже не слушает. 

Спасшиеся из бурелома на Яльчике 
земляки Татьяны рассказывают, что «ле-
соповал» как начался внезапно, так и за-
кончился. А до и после стояла гробовая 
тишина, которая через полчаса буйства 
стихии, увы, из фигуры речи обернулась 
жуткой правдой жизни — то есть смерти. На 
фоне общей паники, охватившей большой 
палаточный городок на почти 200 душ от-
дыхающих, туристы вели себя по-разному. 
Некоторые пытались помочь другим, увести 
их к берегу, где нет деревьев, помочь вы-
нести из палатки напуганных детей. Но были 
и те, кто сразу кинулся искать свои авто, 

чтобы поскорее уехать. Это им не удалось, 
путь тоже завалило деревьями. 

— Дорогу туристы сами расчища-
ли, чтобы «скорые» хоть проехали, потом 
спасатели подключились, — добавляет 
Татьяна. 

В соцсетях очевидцы трагедии ме-
нее сдержанны в выражении своего 
состояния: 

«Все бегали в темноте, кричали име-
на, искали свои машины. Прямо поперек 
дороги лежало огромное дерево, боль-
ше полуметра в обхвате, пятеро мужчин 
пытались его раскачать или сдвинуть. Из 
кустов вынесли мужчину, которого прида-
вило деревом. Он едва дышал. Рука и нога 
у него были сломаны, изо рта шла кровь», 
— написал турист, переживший страшную 
ночь на Яльчике. 

Среди тех, кто бывал на Яльчике, есть 
и те, кто твердо уверен, что туристы вино-
ваты сами.

— Я тоже люблю Яльчик, — заявляет 
Оксана из Йошкар-Олы. — Но лично я от 
своей любимой турбазы получила преду-
преждение, что пляж, о котором идет речь, 
аварийный, подъезд к воде на машинах и 
ночевки там запрещены, и вняла ему. А эти 
180 человек наплевали. 

Тезка Оксаны из Волжска, тоже с дет-
ства отдыхавшая на Яльчике, никакого 
предупреждения ни от кого не получала, 
но ездить на тот берег перестала после 
того, как в аналогичную «лесорубку» в на-
чале 90-х попали ее друзья. 

— Тогда тоже люди погибли, среди них 
была моя старшая сестра. С тех пор я туда 
ни ногой. 

Пока писалась эта заметка, Татьяна 
получила сообщение от знакомых прямо 
с места трагедии: «Тут еще половина не 
разъехалась даже. И чуть ли не ночевать 
опять собрались, хотя после 15.00 снова 
обещают ураган». Конечно, вновь ждать в 
палатке своей смерти туристам теперь не 
дадут спасатели. А МЧС сразу отметило, 
что пострадавшие не зарегистрировали 
свой поход на их сайте и не учли прогноз 
погоды. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

« СОСНЫ ЛОМАЛИСЬ, 
КАК ЗУБОЧИСТКИ»

Страшный рассказ 
очевидцев разгула 
стихии в палаточном 
городке в Марий Эл
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Пентагон обнародовал еще один пере-
чень вооружения, которое Украина 
получит от США. Стоимость нового 
пакета военной помощи от 19 июля — 
$1,3 млрд. Военный эксперт, научный 
сотрудник ИМЭМО РАН Илья Крамник 
проанализировал состав вооружения 
и пришел к неутешительному для Кие-
ва выводу.

По данным Центра анализа стратегий и 
технологий (ЦАСТ), общий объем военной по-
мощи США Украине с 24 февраля 2022 года 
теперь составляет более $42,6 млрд. При-
мерно столько Россия до начала СВО тратила 
в год на оборонные нужды, включая развитие 
стратегических ядерных сил, ВКС, ВМФ, Сухо-
путных войск. 

А ведь это только помощь от США. Другие 
страны НАТО, включая Британию, Германию, 
Францию, Польшу и еще кучу натовцев помень-
ше, тоже снабжали Киев оружием. Насколько 
эффективно Киев распорядился этой немалой 
военной помощью — отдельный вопрос. Судя 
по тому, как идет большое наступление ВСУ, с 
эффективностью не все хорошо.

В общей сложности Запад поставил Киеву 
сотни единиц техники и боеприпасов, а также 
обучил украинских солдат обращению с пере-
данными машинами. Киевские формирова-
ния получили 221 единицу тяжелой техники: 
британские танки «Челленджер», немецкие 
«Леопард», французские колесные AMX-10RC, 
а также Т-72 и PT-91. Помимо этого ВСУ по-
лучили для «наступа» десятки боевых машин 
пехоты, включая американские «Брэдли», 30 
самоходных артиллерийских установок, 20 
истребителей МиГ-29, 20 бронетранспортеров, 
5 комплексов ПВО.

В общей сложности в 2022–2023 годах 
Украине было передано 738 танков, 613 боевых 
машин пехоты, 588 бронетранспортеров, 199 
самоходных артиллерийских установок, 53 

комплекса ПВО, а также 41 самолет. Такие мас-
совые поставки, кстати, не могли не сказаться 
на собственных арсеналах стран НАТО.

Итак, что Пентагон включил в новый пакет 
помощи? Прежде всего это четыре зенитных 
ракетных комплекса NASAMS и зенитные 
управляемые ракеты к ним. О том, что с ПВО 
у Украины беда, говорят последние удары по 
военно-портовой инфраструктуре. Даже в Кие-
ве признают, что удается сбить лишь полови-
ну ракет и дронов. На самом деле, наверное, 
украинской ПВО в лучшем случае удается сбить 
лишь одну из десяти ракет.

Еще Пентагон пообещал артиллерийские 
снаряды. Причем не натовского калибра 155 

мм, а советско-российского — 152 мм. Это 
может означать, что арсеналы США в части 
артиллерийских снарядов пусты, и ничего не 
остается, как искать по миру запасы боепри-
пасов либо выпущенных в СССР или России, 
либо — произведенных по советской лицензии 
в бывших странах Варшавского договора — 
Чехии, Словакии, Болгарии, Польше.

Кроме того Украине выделяют противотан-
ковые управляемые ракеты TOW, барражирую-
щие боеприпасы Phoenix Ghost и Switchblade, 
высокоточные авиационные боеприпасы, види-
мо, управляемые авиационные бомбы JDAM.

В новом пакете военной помощи также 
оборудование для разминирования, комплексы 

для борьбы с дронами, 150 автомобильных ци-
стерн, 115 автомобилей для буксировки и пере-
возки техники, 50 эвакуационных машин, стан-
ции тактической защищенной радиосвязи.

Очень пригодится Украине, судя по по-
следним событиям, оборудование для охра-
ны портов и гаваней. Оно тоже вошло в пакет 
американской помощи.

Анализируя состав американского воору-
жения, военный эксперт Илья Крамник в своем 
канале особо отметил, что очередной пакет 
оружия для Украины на $1,3 млрд — не срочный 
(PDA), то есть не с немедленной поставкой, а 
длительный (USAI). Он предполагает сначала 
заключение контрактов с промышленностью 
на изготовление (или ремонт с модернизацией) 
тех или иных изделий.

Поэтому, например, в части 152-мм артил-
лерийских снарядов речь может идти 
о выделении средств польской, 
чешской, словацкой и бол-
гарской промышленности 
в рамках контрактов на 
производство совет-
ских боеприпасов.

Но основную 
долю в новом пакете 
военной помощи на 
$1,3 млрд, отмеча-
ет Крамник, займут 
зенитные ракетные 
комплексы NASAMS. 
Четыре батареи этих 
ЗРК стоят примерно 
$800 млн. Но получит 
Киев эти комплексы ПВО 
не сегодня и не завтра. В 
этом Илья Крамник увидел 
подвох для Киева.

Дело в том, что в декабрьском 
2022 года пакете военной помощи от Пен-
тагона зенитные ракетные комплексы NASAMS 

также присутствуют. При этом контракт пред-
усматривает их поставку аж в ноябре 2025 
года, то есть почти через три года после вы-
деления средств. Так что комплексы NASAMS, 
предусмотренные июльским пакетом помощи, 
могут быть готовы не ранее 2026 года.

Иными словами, США рассчитывают, что 
Киев и его ВСУ продержатся еще долго. Инте-
ресно, учитывают ли при этом аналитики Пен-
тагона неспешный и не очень результативный 
ход большого украинского «контрнаступа» и то, 
чем он может завершиться?

Как считает Илья Крамник, очень скоро 
поток западного оружия и военной техники на 
Украину может существенно уменьшиться.

— В Европе запасы действительно зна-
чительно истощены, — сказал эксперт. — Уже 
израсходован практически весь запас совет-

ских танков, которые оставались в 
некоторых странах со времен 

Варшавского договора. 
Небольшое количество 

осталось у Венгрии, 
Румынии и Польши, 

но передавать их 
ВСУ не будут, по-
скольку это уже 
будет означать 
ослабление 
своих частей и 
подразделений.

То же самое 
можно сказать и 

о боеприпасах. 
Их тоже не рискуют 

уже передавать. До-
вольно значительные 

запасы пока сохраняют-
ся у Соединенных Штатов 

Америки. Несмотря на то что они 
передавали достаточно много вооруже-

ния, это была относительно небольшая часть 

от всего объема имеющихся у них запасов, что 
явно демонстрировало желание Вашингтона 
переложить всю ношу по поддержке Украины 
на европейцев. Сейчас очевидно, что проблемы 
с поддержкой ВСУ на том же уровне будут. Как 
из этой ситуации будет выходить НАТО — по-
кажет только время.

По мнению Крамника, уже осенью текуще-
го года мы заметим на линии боевого соприкос-
новения снижение уровня военной поддержки 
Украины Западом. Это станет ощутимо, когда 
ранее обещанные и анонсированные пакеты 
помощи уже будут переданы, а новые же станут 
заметно скуднее как по количеству техники, 
так и по количеству боеприпасов.

— А Европа может развернуть произ-
водство военной техники и боеприпасов 
для поддержки Украины?

— Ни одно производство не разворачива-
ется как по взмаху волшебной палочки. На это 
нужно время. Условно говоря, если бы такое 
решение было принято еще летом прошлого 
года, то этой осенью мы бы могли уже увидеть 
какое-то увеличение поставок. Собственно, 
наши специалисты по западному ВПК ждали, 
что такие решения будут приняты, но их не 
было. То есть сейчас они разворачивают про-
изводство и увеличивают его на имеющихся 
мощностях, а это довольно ограниченные воз-
можности. Они не позволят поддерживать 
даже те объемы помощи, которые уже были 
ранее.

— То есть Киев рискует тем, что мо-
жет вообще остаться без военной помощи 
Запада?

— Да, такой риск для Киева, безусловно, 
есть. Думаю, что тогда Запад начнет пытаться 
искать какое-то политическое решение суще-
ствующего конфликта. Возможно, нас будут 
склонять к его заморозке. Посмотрим, насколь-
ко успешно у них это получится. 

Ольга БОЖЬЕВА, Элина МОШКОВА.

Шутка белорусского президента о 
том, что нашедшие приют в Белорус-
сии штурмовики ЧВК «Вагнер» мечта-
ют сходить на экскурсию в Варшаву и 
Жешув, до сих пор икается многим в 
Польше. По словам бывшего амери-
канского офицера Станислава Крапив-
ника, в каждой шутке есть только доля 
шутки, и штурмовики «Вагнера» впол-
не могли бы прогуляться, например, 
до польского аэродрома в Жешуве.

Недавний разговор Путина и Лукашенко 
в Константиновском дворце в Стрельне не 
слабо разогрел не только российскую, но и, 
по понятным причинам, западную аудиторию. 
Александр Лукашенко, напомню, заявил, что 
«музыканты» стали его «напрягать», так как 
хотят идти на Варшаву. На его вопрос, зачем 
им на Запад, бойцы отвечают: «Ну, сходить на 
экскурсию в Варшаву, в Жешув», рассказал 
белорусский президент.

Аэродром в польском Жешуве стал глав-
ной базой снабжения ВСУ западным оружием 
и боеприпасами. Туда каждый день прибыва-
ют транспортные самолеты натовских стран, 
разгружаются и улетают за новыми партиями. 
Оттуда оружие поездами и автомобилями от-
правляется на Украину. 

— Станислав, что означают эти слова 
Лукашенко? Полякам уже стоит беспоко-
иться — все-таки «музыканты» и польский 
аэродром стали темой разговора двух 
президентов?

— По поводу польского аэродрома в Же-
шуве и переброски «вагнеров» — отчасти, я 
думаю, это юмор, отчасти троллинг Варшавы. 
Лукашенко и Путин дали четко понять, что будет 
с поляками, если они дернутся в нашу сторо-
ну. Поляки очень хотят забрать себе часть не 
только украинских, но и западных белорусских 

земель, которые считают своими. Но пока они 
боятся, потому что понимают, что могут по-
лучить по зубам...

В то же время не будем забывать, что по-
хорошему поляки уже воюют против нас. Более 
десяти тысяч польских военнослужащих якобы 
«уволились» из регулярной армии и отправи-
лись на украинский фронт. Однако, когда они 
умирают на Украине, их хоронят с воинскими 
почестями. Напомню, около трех тысяч поль-
ских наемников уже погибли на Украине... Так 
что Польша уже втянута в этот конфликт, но 
пока неофициально.

Поэтому, думаю, им красиво намекнули, 
что если они развернутся по полной программе 
или, например, если истребители F-16 начнут 
вылетать с польского аэродрома в Жешуве для 
боевых действий, то им будет дан достойный 
отпор.

— Бойцы ЧВК «Вагнер», безусловно, 
одни из лучших, но им это под силу?

— Конечно, 15 тысяч бойцов ЧВК «Вагнер», 
которые сейчас обучают белорусских солдат, 
не смогут взять какой-нибудь польский город в 
одиночку и его удерживать, но провести какой-
нибудь рейд — спокойно. Полякам дали четко 
понять: если они развяжут войну, то она придет 
к ним домой, в их столицу, в их города. Эта 
авантюра, которая обернется для них войной у 
них дома, а не на территории чужой страны.

— Вы упомянули F-16. Это тоже дей-
ствительно повод для рейда в Жешув?

— Да, конечно.
— А насколько реально, что истреби-

тели все-таки будут вылетать с польско-
го аэродрома для боевых действий на 
Украине?

— Эти истребители не будут вылетать с 

аэродромов Украины стопроцентно. Потому 
что на Украине просто нет поддерживающей 
эти истребители инфраструктуры.

Чтобы обслуживать истребители после 
каждых двух часов полета, самолет должен 
проходить ремонт. Для этого нужны ремонт-
ные цеха, высококвалифицированные спе-
циалисты, которых невозможно подготовить 
за три-четыре месяца. 

И самое интересное, что шасси этих ис-
требителей могут приземляться только на 
мягкий асфальт. А на Украине все советские 
аэродромы — бетонные. Шасси истребителя 
с полной загрузкой не выдержат бетона. Вот 
смотрите, украинцы сейчас советские самоле-
ты базируют в Польше. Чтобы их задействовать, 

перебрасывают на украинские аэродромы 
подскока, вооружают, заправляют, и они летят. 
После выполнения задач, если их не сбивают, 
снова сначала приземляются на украинской 
базе, разгружаются, а потом перелетают за 
границу, в ту же Польшу. С F-16 такое проделать 
невозможно. Если он будет приземляться на 
бетонную твердую поверхность на украинском 
аэродроме, то шасси не выдержит. Поэтому 
они будут базироваться в Польше и вылетать 
оттуда на боевые задачи.

— При таком раскладе Польша ста-
новится прямым участником боевых 
действий?

— Польские базы, с которых вылетают 
эти самолеты, становятся законной военной 

целью. И их не только можно, но и нужно 
уничтожать. При этом не сам аэродром, не 
взлетно-посадочные полосы, а инфраструктуру 
— ремонтные цеха, аппаратуру компьютерной 
диагностики.

— Почему взлетно-посадочные полосы 
неинтересны в плане уничтожения?

— Их можно легко восстановить. Перело-
жить асфальт — не такая уж сложная работа. А 
вот уничтожить оборудование — другое дело. 
Так что вагнеровцев можно послать в какой-
нибудь рейд.

— А американцы поддержат поляков в 
случае, если те дернутся в сторону Бело-
руссии или Западной Украины?

— Поддержат ли поляков американцы — 
большой вопрос. Но то, что они кормят поляков 
мечтами о возрождении Речи Посполитой, — 
это факт. Так что, возможно, и будут боевые 
действия против Польши. Тем более поляки 
открыто говорили, что собираются запустить 
в Белоруссию белорусских нацистов, кото-
рые сейчас на Украине набираются боевого 
опыта.

— Чего они могут этим добиться?
— Задача следующая: они заходят на тер-

риторию Белоруссии, захватывают небольшое 
село, после чего декларируют какую-нибудь 
«новую белорусскую республику» и активируют 
договоры о польской помощи, например, с 
Тихановской. Поляки в этом случае признают 
любого «Лжедмитрия». Такое уже бывало в 
истории. Вот вам «законное» основание для 
вторжения на территорию Белоруссии.

Но это пустые хлопоты. В Белоруссии 
сейчас находятся «музыканты», и, как сказал 
Владимир Путин, мы будем защищать Союзное 
государство всеми возможными средствами, 
включая ядерное оружие. 

Дарья ФЕДОТОВА.

США отправили первые партии кас-
сетных боеприпасов на Украину, и 
ВСУ уже начали их применять. Заслу-
женный военный летчик РФ, генерал-
майор в отставке Владимир Попов в 
беседе с «МК» рассказал, когда и по 
каким целям мы можем начать давать 
зеркальный ответ противнику, а ди-
ректор московского Центра анализа 
стратегий и технологий (ЦАСТ) Руслан 
Пухов сообщил, чем опасны амери-
канские суббоеприпасы. 

Кассетные боеприпасы по своему смер-
тоносному эффекту вполне сопоставимы с 
оружием массового поражения. Запрещение 
этих боеприпасов одобрили 120 государств. 
Но украинские власти этот факт абсолютно не 
смущает. Едва заполучив западную помощь, 
ВСУ начали активно применять кассетные бое-
припасы практически по всей линии боевого 
соприкосновения.

Так, 22 июля в результате обстрела кассет-
ными боеприпасами в Запорожской области по-
гиб военный корреспондент РИА «Новости» Ро-
стислав Журавлев. Как сообщил СМИ военный 
эксперт подполковник ЛНР в отставке Андрей 
Марочко, массированное применение кассет-
ных, шрапнельных и зажигательных боепри-
пасов отмечается на Соледаро-Артемовском 
участке. При этом больше всего ударов при-
ходится по селу Клещеевка в ДНР.

О каком объеме поставок кассетных 
боеприпасов идет речь и чем опасны такие 
боеприпасы — об этом «МК» рассказал воен-
ный аналитик, директор московского Центра 
анализа стратегий и технологий (ЦАСТ) Руслан 
Пухов.

По его словам, предоставление Киеву 
155-миллиметровых артиллерийских кассет-
ных снарядов DPICM (Dual-Purpose Improved 
Conventional Munition) стало наиболее резо-
нансной частью очередного пакета американ-
ской военной помощи Украине от 7 июля.

— О каком количестве боеприпасов 
речь и что они собой представляют?

— Точное количество не указывается, 
но, по сообщениям СМИ, речь может идти о 
сотнях тысяч единиц. В основном это 155-мм 
кассетные активно-реактивные снаряды М864 
выпуска 1980–1990-х годов. Их серийное про-
изводство было начато в 1987 году. Каждый 
такой снаряд имеет внутри 72 суббоеприпаса 
— 48 кумулятивных М42 и 24 кумулятивно-
осколочных М46. Дальность стрельбы этих 
снарядов из орудия натовского калибра 155-
мм/39 — 28,4 км. Из орудия калибра 155-мм/52, 
видимо, больше — не менее 32 км.

На первом этапе планируется переда-
ча Украине 155-мм кассетных снарядов, а в 
дальнейшем, возможно, будут передаваться 
кассетные варианты ракет ATACMS и MLRS/
GMLRS.

— Известно, что американцы постав-
ляют их в том числе потому, что обычных 
боеприпасов им не хватает. Почему? Из-за 
того, что мы активно уничтожаем склады 
с их боеприпасами, или у ВСУ такой боль-
шой расход?

— И то и другое. ВСУ испытывают сей-
час большую нехватку 155-мм снарядов. Во-
первых, склады с боеприпасами для нас яв-
ляются приоритетными целями. А во-вторых, 
по американским данным, ВСУ выстреливают 
5–6 тысяч снарядов 155 мм в день. То есть 
получается, что их годовой расход достигает 
2 миллиона снарядов.

США уже выгребли свои обычные снаряды. 
Ну, пожалуй, кроме неприкосновенного за-
паса, на случай войны. При этом на складах у 
них лежат миллионы кассетных боеприпасов. 
Так что решение сплавить кассетные снаряды 
Украине было естественным.

— Президент США Байден заявил CNN, 
что решение «было трудным». И приня-
то оно «на переходный период», пока не 
произведут большее количество обычных 
снарядов калибра 155 мм.

— Вопрос о передаче Украине кассет-
ных боеприпасов в Вашингтоне долгое время 
дискутировался, поскольку это противоречит 
конвенции по кассетным боеприпасам 2008 
года. 

— Но США не подписали эту 
конвенцию.

— Да, но они, однако, приняли меры по 
значительному сокращению количества таких 
боеприпасов и не поставляли их за рубеж. 
Россия и Украина, кстати, тоже не являются 
участниками конвенции.

— Мы были готовы подписать этот до-
кумент, если его подпишут США. Но они 
отказались.

— Да, но распространение кассетных 

боеприпасов по миру — это в любом случае 
непопулярное решение в самих США. Ранее 
американский Конгресс запретил своему 
правительству передачу за рубеж кассетных 
боеприпасов, которые имеют более 1% не раз-
рывающихся суббоеприпасов. Хотя при этом 
тут же была сделана оговорка, что президент 
США может обойти этот запрет «по сообра-
жениям национальной безопасности». Имен-
но эта оговорка и была использована теперь 
администрацией Байдена.

— Говорят, что кассетные снаряды, 
которые Штаты отправляют Киеву, име-
ют гораздо более 1% неразрывающихся 
суббоеприпасов.

— Есть такое. Минобороны США утверж-
дает, что, по данным испытаний, процент не-
разрыва суббоеприпасов снарядов М864 якобы 
составляет менее 2,35%. Но к этому весьма 
скептически относятся и их собственные 
эксперты, и американские СМИ. По крайней 
мере Washington Post недавно обнародовала 
данные отчета Исследовательской службы 
Конгресса США за 2022 год, где говорится, что 
сами фирмы-производители этих боеприпасов 
говорят, что не разрывается от двух до пяти 
процентов суббоеприпасов. А специалисты по 
разминированию считают, что на деле показа-
тель куда больше. Они вообще говорят о 10%, 
а в некоторых случаях чуть ли не о 30%.

— Получается, что после применения 
таких снарядов огромные территории укра-
инских черноземов будут превращены в 
сплошные минные поля, усеянные неразо-
рвавшимися суббоеприпасами.

— Вот именно. Тем более не исключено, 
что если дальше дойдет до поставки Украине 
со складов хранения США куда более старых 
кассетных 155-мм снарядов М483А1 выпуска 
1970–1980-х годов, старых 105-мм кассетных 
снарядов М444 и кассетных ракет М26 к ре-
активным системам MLRS и HIMARS, то у них 
процент неразрыва суббоеприпасов уж точно 
намного выше. За десятки лет хранения там 
банально могло все приржаветь.

— Чем еще такие боеприпасы опасны 
непосредственно на поле боя? Для ка-
ких целей их используют в ходе боевых 
действий?

— Кассетные снаряды опасны для живой 
силы и техники. Как подсчитали американцы, 
в ходе войны во Вьетнаме на уничтожение 
одного солдата противника требовалось 13,6 
обычных снарядов либо всего 2 кассетных 
снаряда 155 мм.

В контексте нынешних боев на Украине 
для ВСУ кассетные снаряды особенно вы-
годны по двум причинам. Во-первых, они мо-
гут эффективнее поражать личный состав 
в окопах, поскольку при разрыве снаряда в 
воздухе суббоеприпасы могут залетать сверху 
в окопы. 

Во-вторых, они эффективны для пораже-
ния артиллерии противника. Особенно букси-
руемой, в контрбатарейной борьбе. С учетом 
того, что у ВСУ контрбатарейная борьба и без 
того поставлена хорошо, то эти боеприпасы по-
служат для нее дополнительным усилением.

Ну и, наконец, главное: для ВСУ вообще 
снимается лимит на артиллерийские боепри-
пасы. По крайней мере теперь они смогут не 
экономить снаряды, как это им приходилось 
делать в последнее время. За то время, пока 
они будут использовать эти поставки, США 
и Европа планируют раскрутить у себя про-
изводство снарядов. В том числе для новых 
вливаний Киеву. 

— Президент Путин пообещал ответ 
на использование вооруженными силами 
Украины кассетных боеприпасов. У нас 
они тоже есть?

— Основная часть ракет ко всем основным 
советским реактивным системам — «Град», 
«Ураган» и «Смерч» — имеет в том числе кас-
сетное снаряжение. Например, реактивный 
снаряд М55К к «Смерчу» имеет 72 осколоч-
ных элемента 9Н235, а 9М55К5 — аж 648 
кумулятивно-осколочных элементов, каждый 
по 240 граммов. В снаряде 9М27К к «Урагану» — 
30 элементов 9Н235, а в снаряде 9М27К3 — 312 
мин ПФМ-1. Так что у нас есть чем ответить.

В свою очередь заслуженный военный 
летчик РФ генерал-майор в отставке Влади-
мир Попов в беседе с «МК» рассказал, когда 
и по каким целям мы можем начать давать 
зеркальный ответ противнику:

— Во-первых, в вопросе зеркальных мер я 
однозначно соглашусь с нашим президентом. 
Теперь мы имеем моральное право применять 
весь комплекс имеющихся у нас боеприпасов, 
в том числе и кассетного типа. У нас имеются 
боеприпасы для реактивных систем залпового 
огня кассетного типа, а также авиационные 

кассетные бомбы. Я бы хотел остановиться 
на вторых. 

Их номенклатура у нас достаточно широ-
кая. Это и так называемые разовые бомбовые 
кассеты — РБК, и разовые связки, и даже име-
ются осколочные снаряды для авиационных 
пушек. То есть у нас есть чем и как ответить. За-
пас на складах авиационного вооружения кас-
сетного типа имеется, наладить их регулярную 
поставку с конвейера при необходимости не 
представляет проблемы. Это достаточно про-
стой по своему изготовлению вид боеприпаса, 
технологии у нас отлажены, необходимо лишь 
указание сверху. Для летчиков их применение 
тоже не представляет какого-то труда, техно-
логии идентичны с обычными свободнопадаю-
щими боеприпасами типа ФАБ-250, ФАБ-500 и 
ФАБ-1500. Аналогичные калибры существуют 
и для кассетных боеприпасов.

— Благодаря модулям планирования 
и коррекции, проще говоря, «крыльям», 
установленным на фугасных авиабомбах, 
наши ВКС могут действовать вне зоны по-
ражения украинской противовоздушной 
обороны. Возможно ли использование 
«крыльев» на кассетных боеприпасах?

— А почему нет? Тут ведь особенность за-
ключается в том, что планирующие бомбы — это 
обычные бомбы, одетые в «рубашку». А «тело» 
может быть любым, как ФАБ-250, ФАБ-500 или 
ФАБ-1500, так и кассетный боеприпас. На него 
при помощи специальных креплений устанав-
ливается система управления с GPS-датчиками 
для уточнения координат при сбросе свобод-
нопадающей бомбы, а также для увеличения 
дальности полета сброшенной бомбы. Понятно, 
что падение свободнопадающей бомбы схоже 
с падением кирпича, но вот если к ней приде-
лать крылышки и систему маневрирования, 
для того чтобы она более точно шла к цели, то, 
безусловно, такой боеприпас будет лететь не 
5 километров от носа самолета, а уже 15–20 
километров, а то и больше. Точно так же можно 
зарядить и разовые бомбовые кассеты. 

— По каким целям мы можем на-
носить удары при помощи кассетных 
боеприпасов?

— Эффективнее это делать по групповым 
целям. Например, по скоплению техники. 
Одно дело сбросить ФАБ-500, на месте па-
дения которой будет яма радиусом 25–30 
метров, глубиной 8-10 метров, плюс ударная 
волна. Безусловно, что-то рядом перевернет-
ся, что-то загорится, посечется осколками, 
но не так эффективно, как при использова-
нии кассетного боеприпаса аналогичного 
калибра.

Тут однозначно зона поражения будет в 
разы больше, а еще кассеты можно зарядить 
маленькими корректируемыми бомбами по 
5–10 килограммов и подвесить систему до-
полнительного управления. Такой боеприпас 
раскрывается на определенной высоте, и из 
него вылетают мелкие суббоеприпасы, ко-
торые начинают сканировать и отыскивать 
ту цель, на которую их запрограммировали. 
Первоочередные цели — это высокоброни-
рованная техника, артиллерийские установки, 
системы ПВО, автомобили. Проще говоря, 
такой боеприпас не пойдет на эфемерную, 
малозначимую цель.

— Украина без всякого стеснения при-
меняет кассетные боеприпасы, почему же 
мы еще не начинаем?

— Ответ простой — у нас хватает сил и 
средств, которые отвечают всем условным 
нормам применения средств поражения. Нам 
всегда ставили задачу, особенно на первона-
чальном этапе СВО, бить не по личному со-
ставу, а по технике, чтобы выбить средства 
поражения противника. А далее принудить 
военно-политическое руководство Киева сло-
жить оружие. Сейчас ситуация изменилась и, 
я думаю, мы уже не будем наступать на одни и 
те же грабли. Это не означает, что мы нацелены 
проявлять какую-то жестокость, но противник 
будет уничтожаться.

Лина КОРСАК, Ольга БОЖЬЕВА.

КАССЕТНЫЕ ГРАБЛИ
Каким может быть ответ на поставку американских 
снарядов на Украину
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инструктируют белорусских 

военных. Но, как говорят, этой 
миссией они могут не ограничиться.



Влад отправился в Голливуд, не имея ни 
денег, ни знакомств, толком не зная англий-
ского языка. Работал где придется — мыл по-
суду, был сантехником, снимался в массовке. 
Снял короткометражный фильм о Валентино, 
и судьба героя словно спроецировалась на его 
собственную жизнь. Через две недели после 
съемок сцены в операционной Влад попал в 
больницу, боролся с болезнью около пяти лет. 
У него снималась Изабелла Росселлини — дочь 
шведской актрисы Ингрид Бергман и итальян-
ского кинорежиссера Роберто Росселлини. На 
роль «Женщины в черном» была приглашена 
британская актриса Ванесса Редгрейв, но ее 
заменила 92-летняя звезда Голливуда 40–50-х 
Терри Мур, в честь которой открыта именная 
звезда на голливудской Аллее славы. 

Мы договорились об интервью, но в на-
значенный час Влад сообщил, что не может 
добраться до дома из-за забастовки актеров, 
охватившей Лос-Анджелес. 

— Многие из вышедших на улицы увере-
ны, что все получится, — сказал Влад Козлов, 
когда нам наконец-то удалось связаться по 
телефону. — Для некоторых из них сняться в 
эпизоде — счастье. Это Брэду Питту все равно, 
а для них произнести одну фразу — возмож-
ность получить деньги. Те, кто много работает, 
хотят иметь более высокую заработную плату. 
А тем, кто мало работает, лишь бы работать, 
и все. А сейчас все они безработные. Многие 
приезжают в Лос-Анджелес в надежде быть 
актерами. Они ходят на массовки. Если у них 
это отнять, то окажутся на улице. 

— Массовой получилась забастовка?
— Да, полгорода вышло на улицы. Большие 

кинопроекты будут приостановлены. Мне легче, 
поскольку я работаю в независимом кино и 
могу нанимать актеров. У меня даже появится 
больше возможностей. 

— Вы состоите в ак терском 
профсоюзе?

— Я член актерского профсоюза, но еще 
не вступил в гильдию режиссеров, поскольку 
это связано с дополнительными расходами, 
уплатой взносов. 

— Как начиналась жизнь в США?
— Когда я приехал в Голливуд, у меня 

была великолепная растяжка. Я занимался 
бодибилдингом, пытался быть как Жан-Клод 
Ван Дамм — прийти к продюсерам, взмахнуть 
ногой и получить роль. Я приехал в конце 90-х, 
ходил к Сталлоне, Шварценеггеру, нашел про-
дюсера, который Ван Дамму помог сделать 
карьеру. Его звали Менахем Голан. Именно 
он дал шанс Жан-Клоду и снял его в боевике 
«Кровавый спорт». Голан сказал мне: «Все, 
что было раньше, закончено. Мы все больше 
переходим на компьютерные технологии. В 
«Матрице» Киану Ривзу не нужна растяжка, 
компьютер сделает все за него. Ты должен 
найти что-то для себя. Второй Ван Дамм в Лос-
Анджелесе не нужен». 

Оператор Спилберга Януш Каминский, с 
которым я познакомился, — из Польши. Он го-
ворил по-русски и оформил меня на площадку, 
чтобы я мог все увидеть собственными глазами. 
Так я на 20 дней попал к Спилбергу на фильм 
«Терминал» с Томом Хенксом. У меня не было 
кинообразования, потому что не было денег. 
Благодаря участию в массовках у меня была 
возможность поучиться у Стивена Спилберга, 
Кристофера Нолана, Клинта Иствуда, Роберта 
Земекиса. Я ходил на лекции к Гэрри Маршаллу, 
снявшему «Красотку». У него был свой театр 
Falcon в Северном Голливуде, где он препо-
давал режиссуру. 

— Неужели ради этого люди участвуют 
в массовке?

— Те, кто на них ходит, как правило, ленивы, 
только и ждут, что их кто-то заметит и даст роль. 
Люди приезжают на съемки в 5–6 часов утра. 
Им хочется поесть и завалиться спать. Где-то в 
обед их зовут на площадку. Они походят, опять 
поедят, поспят, и вот уже пора домой. А я хотел 
узнать, как создается кино, учился всему от 
съемки к съемке. Узнав, что Роберт Де Ниро 
снимает «Ложное искушение» и что ему нужен 
русский актер, я долго его добивал. Он говорил, 
что я не подхожу, поскольку очень молод, но в 
итоге сдался и сказал: «Прилетай в Нью-Йорк». 
Я прилетел. Увидел там Фрэнсиса Копполу и 
Анджелину Джоли. Де Ниро им сказал: «Вот тот 
парень, который меня достал». А мне он пред-
ложил сыграть убийцу. Я должен был убивать 
в кадре Владимира Машкова, у которого была 
одна из ведущих ролей. Но что-то у них с Де 
Ниро не сложилось. По-моему, русский там 
был представлен не в лучшем виде. Машков 
сказал, что играть не будет. Меня впоследствии 
вырезали, оставив только руку, которую в конце 
концов тоже убрали. Я обиделся, отказался 
получать деньги, объяснял, что приехал сюда 
играть. Де Ниро взял меня в Доминиканскую 
Республику, где снимал сцены с Фиделем Ка-
стро, но отснятое там тоже вырезали. 

— Очевидно, вы обладаете даром 
убеждать, раз удалось поработать с Де 
Ниро и привлечь к участию в своем про-
екте руководство Голливудского кладбища 
звезд?

— Именно в Доминиканской Республике я 
прочитал книгу о Рудольфо Валентино, о кото-
ром знал с детства. Мне не раз говорили, что я 
на него похож. Роберт Де Ниро тоже заметил 
сходство. Когда я сказал, что с удовольствием 
бы сыграл Валентино, но кто же меня снимет, 
он заявил: «Ты должен сам себя снять». «Так у 
меня же образования нет», — ответил я. По-
сле его слов «то, что ты дважды меня убедил 
взять тебя в кино, говорит о том, что ты готовый 
продюсер», я поверил в себя. Вернулся в Лос-
Анджелес с идеей снять кино про Валентино, 
пошел на Голливудское кладбище, где он по-
хоронен, и попросил о встрече с президентом 
кладбища. 

— И вас к нему допустили?
— Сначала ко мне вышел вице-президент, 

выслушал и сказал, что кладбище денег не дает, 
и пожелал всего хорошего. Через пару дней я 
пришел туда снова, потом еще и еще. На пятый 
раз сотрудники пообещали вызвать полицию. 
И тут появился президент кладбища и сказал: 
«Боже! Как ты похож на Валентино». Узнав, что 
я хочу снять о нем кино, он пригласил меня в 
свой офис, спросил, сколько мне надо денег. 
А я вообще не знал, сколько надо, и сказал, 
что 20 тысяч долларов. Он ответил: «Дадим 7 
тысяч. Сделаешь?» 

— И за семь тысяч вы отважились 
снимать?

— Я решил снять короткометражный 
фильм. Декоратор Спилберга организовал 
мне встречу с костюмным дизайнером Роной 
Майерс. Она работала на фильме «Монстр» с 
Шарлиз Терон и «Бойцовском клубе» с Брэ-
дом Питтом. Рона привела меня в главный 
костюмный дом «Вестерн Костюмс» (Western 
Costumes), работавший еще с Чарли Чаплином, 
Джеймсом Дином, Мэрилин Монро, одевавший 
актеров второго плана на фильме «Титаник». 
Президент этого дома Эдди Маркс заметил мое 
сходство с Валентино и сказал: «Ты как будто 
его реинкарнация. Хочешь, я дам для твоего 
фильма костюм шейха, в котором играл сам 
Рудольфо?» Костюм мне подошел, и я получил 
его на один день. Будучи ребенком, я ездил с 
родителями на Черное море, рассматривал там 
книжку про киноактеров, среди которых был и 
Валентино. Я надевал чалму и преображался 
в него. И вдруг в Голливуде примеряю костюм, 
в котором он играл. Невероятно! 

— Действительно фантастика!
— Когда есть деньги, ты можешь снять 

квартиру, купить машину, нанять адвоката и 
агента. Но если ты спишь на скамейках, ешь что 
попало, едва выживаешь, да еще без знания 
английского и с сильным заиканием, как было 
у меня, и вдруг тебе дают костюм шейха — это 
уже совсем другое дело. В том же костюмном 
доме я встретился с ассистенткой по костюмам, 
муж которой оказался оператором из Сицилии. 
Он работал с Копполой на фильме «Крестный 
отец-3» и, приехав в Лос-Анджелес, хотел что-
нибудь снять. Он привел продюсера, девушку, 
окончившую кинофакультет в престижном уни-
верситете (UCLA). Узнав, что у меня в наличии 
только 7 тысяч долларов, она рассмеялась. «Это 
просто невозможно, — сказала она. — Только 

камеры и страховка обойдутся в 10–15 тысяч 
долларов, а потом еще свет, тачки, локации, 
актеры, команда, костюмы и реквизиты — ведь 
это 20-е годы». По ее расчетам, мне минимум 
нужно было 40–50 тысяч долларов. В общем, 
она отказалась со мной работать, и я принял 
решение двигаться дальше, несмотря ни на 
что. 

Мой оператор поддержал мою сумасшед-
шую идею и предложил сходить в самую круп-
ную компанию Panavision, услугами которой 
пользуется весь Голливуд (Джеймс Кэмерон, 
Квентин Тарантино). Он рассказал, что можно 
по особой программе бесплатно получить там 
кинокамеры. Когда я пришел в Panavision, то 
увидел огромную очередь из людей с киноо-
бразованием, имеющих готовый сценарий, 
расписанный бюджет. А у меня не было ни денег, 
ни сценария, только разрозненные сцены и 
маленькая сумма от Голливудского кладбища. 
Камеры могли бесплатно предоставить лишь 
одному претенденту из 20. Когда очередь до-
шла до меня, я честно признался, что ничего, 
кроме идеи, у меня нет, но я с детства мечтаю 
снять фильм про Валентино. Я рассказал про 
детство в России. На меня внимательно по-
смотрели и спросили, когда нужны камеры. Так 
я получил кинооборудование на бесплатной 
основе, затем — лучшее световое оборудо-
вание от самой известной компании Paskal 
Lighting. Студия Universal предоставила мне 
бесплатный реквизит, а «Вестерн Компани» — 
более 50 костюмом эпохи 20-х годов. 

— Стечение обстоятельств?
— Меня спрашивают, почему это произо-

шло и может ли так произойти с каждым. Не 
знаю. Тут сошлось все. Мне потом объяснили, 
что многие начинают писать сценарии исключи-
тельно ради денег. А я вообще о них не думал, 
просто очень хотел быть причастным к кино, 
раствориться в запахе студий. 

— Получается, что никакой дистан-
ции в американской киноиндустрии нет. 
Попробуйте у нас подойти к известному 
кинематографисту. 

— В 90-е я обивал пороги «Мосфильма» и 
не смог попасть даже в массовку. Мне говори-
ли, что надо сначала пойти во ВГИК. А как я туда 
мог поступить? Я видел, как кого-то проводили 
в кабинет, кто-то передавал привет дяде, хотя, 
конечно, берут и за суперталант. К тому же я 
был очень забитым, заикался. А в Голливуде все 

пошло по-другому. Здесь дистанция стерта. 
Такая культура. Тут Мекка кинематографа 

и много денег на кино. 
— Сколько вам было лет, ког-

да вы приехали в Лос-Анджелес? 
Успели в России получить 
образование?

— Мне было 26. Я учился на 
юридическом, потому что этого 

хотела моя мама, но не закончил 
обучение, уехал. Я с детства любил 

кино благодаря отцу, который очень его 
любил. 

— С тех пор вы не бывали в России?
— Нет. Я видел людей, которые постоянно 

ездили в Россию, и у них ничего не получалось 
здесь. Они не могли вписаться в американский 
стиль жизни. Что касается меня, то учебная 
виза, которую я первоначально получил, не по-
зволяла мне ездить. А потом я заболел. Затем 
опять была борьба за производство фильма. 

— После «Немой жизни» вы решили 
снимать документальный фильм о Терри 
Мур? Что вас к этому подтолкнуло?

— В большей степени моя супруга На-
талья Дар (Козлова) — сценарист, продюсер 
и художник-постановщик всех моих картин 
— подвела меня к этой идее. Терри Мур ведь 
очень хотела сыграть роль женщины в черном. 
Она повторяла: «Это моя роль, это моя роль». 
Я все думал, почему? А потом понял, что она 
оплакивает своего возлюбленного, милли-
ардера Говарда Хьюза. Так появилась идея 
документального фильма. Моя супруга начала 
изучать биографию Мур и выяснила, что в ее 
жизни был сильнейший абьюз. Раньше ведь в 
Америке девушки из приличных семей сохра-
няли девственность до брака. А Говард Хьюз, 
который был все равно что Леонардо Ди Каприо 
того времени, только еще более мужествен-
ный, прошел войну, делал самолеты, снимал 
кино, стал одним из первых миллиардеров. 
Он заманил Терри в лодку, и они поженились 
в море. Ни о каком дворце бракосочетания 
речи не шло. Он реально на ней не женился, а 
она продолжала верить в некую мечту, как и ее 
героиня. Терри Мур и есть женщина в черном, 
поэтому и хотела ее сыграть. Интуитивно я это 
почувствовал и пригласил команду снимать 
все, что происходит на площадке. 

— Вы же хотели работать с Ванессой 
Редгрейв?

— Она должна была сыграть главную роль, 
но из-за Терри Мур сценарий поменялся. 

— Не испортили после этого отношения 
с Франко Неро, который не раз у вас сни-
мался. Они же супруги с Редгрейв? 

— Франко Неро — близкий мне человек. 
Он лет 20 мечтал снять кино и сыграть в нем 
слепого. Несколько лет назад наконец-то на-
шел деньги. Ванесса Редгрейв должна была 
сниматься в одной из главных ролей. Но Франко 
— наивный человек, родившийся в деревне. Он 
пригласил в кино своего друга Кевина Спейси, 
который для Голливуда — хищник, совративший 
мальчиков. Редгрейв вместо того, чтобы позво-
нить мужу и сказать, что это испортит ее имидж, 
на весь мир заявила, что не будет сниматься у 
Неро, поскольку он взял Кевина Спейси. Франко 
приехал ко мне бледный, говорил, что это пре-
дательство, не мог поверить в произошедшее, 
потому что доверял Ванессе. Она же предпочла 
политическую повестку проверенным десяти-
летиями отношениям с мужем. 

— Как же сложно было брать у него 
интервью в Москве. Неро на все остро 
реагировал. 

— Он не может находиться среди большого 
количества людей. Перед тем как поучаствовать 
в программе Ивана Урганта, Франко поставил 
условие — сниматься без людей в студии. Они 
сидели вдвоем. У Франко было непростое дет-
ство, а оно определяет все. 

— Вы уже приступили к работе над до-
кументальным фильмом о Терри Мур?

— Пока нет. Сейчас я снимаю докумен-
тальное кино «Американский супермен». Ког-
да я только мечтал о Голливуде, прочитал в 
путеводителе по Лос-Анджелесу о человеке в 
костюме Супермена, развлекающем туристов 
на Голливудском бульваре. Приехав туда, по-
знакомился с ним. Супермен представился, 
сказал, что его зовут Кристофер Деннис. 

— Что он за человек?
— Крис — американец из неблагополуч-

ной семьи. У него было ужасное детство. Мать 
пила, бросила их с братом в спальных мешках, 
набитых стеклом из-под бутылок, фактически 
оставив умирать. Отец детей избивал. Юношей 
Крис сбегал из дома. Его постоянно сдавали в 

детские дома. Брат убил лучшего друга Кри-
са и впоследствии не выходил из тюрем за 
грабежи. Он до сих пор находится в тюрьме 
штата Аризона. А вот Крис решил бороться за 
добро. Приехав в Лос-Анджелес, он пытался 
стать актером, но его никуда не брали. Кто-то 
сказал, что он похож на Кристофера Рива, сы-
гравшего Супермена в одноименном фильме. 
Крис перекрасился из рыжего в черный цвет, 
оделся как Супермен и вышел на Голливудский 
бульвар в 1991 году в надежде, что его заметят 
продюсеры, но вместо этого к нему подошел 
человек из Европы, затем второй... Люди из 
Франции, Японии, России предлагали деньги 
за совместное фото. Крис стал зарабатывать 
по тысяче долларов за день. Он стал первым 
костюмным героем в Голливуде. Потом уже 
к нему присоединились Бэтмен, Железный 
Человек и другие... 

— Сколько ему было лет, когда вы 
познакомились?

— 46–47. У него уже болела спина, одо-
левали другие болезни. Он стал употреблять 
наркотики. В Лос-Анджелесе Крис был как 
икона. Он участвовал в шоу Джимми Киммела. 
С ним фотографировались такие знаменито-
сти, как Том Круз, Брэд Питт, Ди Каприо. Но 
когда он начал стареть, о нем стали забывать. 
Я снимал, как он потерял квартиру и оказался 
на улице. Бомжи его избили, украли и сожгли 
костюм Супермена. Я нашел Криса с выбитыми 
зубами. В нью-йоркской газете появился пост: 
«Спасите Супермена», и американцы начали 
сбор денег, чтобы у Криса появился новый 
костюм. Его обеспечили не одним, а десятью 
костюмами. В этот момент он женился на де-
вушке, которая была моложе него на 20 лет. 
Тогда же нашелся бросивший его отец, и мы 
ездили в Лас-Вегас, где я снимал их встре-
чу. Русский актер Петр Федоров приезжал в 
Лос-Анджелес на показ фильма «Дуэлянт». В 
той же программе участвовал мой короткий 
метр c Франко Неро и Крисом. Я люблю сни-
мать не по сценарию, обожаю, когда на экран 
врывается жизнь. Фильм про Супермена с 
Франко Неро я делал без сценария вообще. 
Они просто сидели и разговаривали. После 
показа в Нью-Йоркской академии в Голливу-
де я попросил присутствующих поддержать 
Супермена, который в то время бомжевал. 
На следующий день Петр Федоров поехал в 
Голливуд, нашел Криса, сделал с ним фото и 
дал немного чаевых. 

— Крис жив-здоров?
— Он трагически умер. Ужасное детство 

и то, что он уже почти не Супермен, сдела-
ли свое дело. Крис разбазаривал деньги, все 
больше опускался на дно. В одну из холодных 
ночей 2019 года ради замерзшей бомжихи, 
с которой они вместе жили в палатке, он за-
лез в ящик в поисках одежды и застрял в нем. 
Железная дверца прищемила шею, и он погиб 
от удушья. Даже под конец жизни в душе он 
оставался Суперменом, готовым прийти на 
помощь нуждающимся. 

Криса хотели похоронить в братской мо-
гиле для бомжей, но он просил, чтобы я поло-
жил его в гроб в костюме Супермена, когда он 
умрет. Похороны в Лос-Анджелесе — страшно 
дорогое дело. Я отправился на свое любимое 
Голливудское кладбище, но там предложили его 
кремировать. Пришлось поехать на кладбище 
Forrest Lawn Cemetery, где похоронены Майкл 
Джексон, Патрик Суэйзи, Элизабет Тейлор и 
другие суперизвестные люди. Как когда-то 
это было с Голливудским кладбищем, я пошел 
напролом, буквально сшиб охранника, который 
не хотел меня пропускать к вице-президенту. 
Я заскочил в первую попавшуюся дверь, и мне 
сильно повезло. Вице-президент кладбища 
знал Криса и даже фотографировался с ним. 
«Дайте мне два часа», — сказал он и вышел из 
кабинета. Я сидел и ждал. Через час он вер-
нулся и сообщил, что почти бесплатно, за 80 
тысяч долларов, нам готовы целиком органи-
зовать похороны. Представьте мои ощущения. 
Я снимал Криса, когда он уже стал бомжом и 
с ним никто не хотел общаться, и вдруг такие 
роскошные похороны на самом дорогом клад-
бище Лос-Анджелеса. Крис более 40 дней 
пролежал в морге, и сотрудники кладбища 
не только привели его в порядок, но и одели в 
костюм Супермена, который я привез из своего 
офиса. Более 200 человек пришли проститься 

с ним, вся городская пресса, герои с Голливуд-
ского бульвара, известные комики. Все плачут, 
вспоминают, каким он был. 

Для меня этот фильм не столько о Крисе, 
сколько о стремлении простого человека стать 
лучше, его силе духа. Крис не играл в детские 
игрушки, но его игрушкой стал Супермен. Я хочу 
в этот проект вложить мысль том, как важно 
в ребенка закладывать все самое лучшее с 
рождения. Я должен рассказать эту историю, 
потому что Крис просил меня об этом. Я буду 
добиваться того, чтобы в его честь на Голли-
вудском бульваре заложили звезду. Он же 27 
лет развлекал там туристов. 

— Вам важно, как в России воспримут 
то, что вы делаете? 

— Конечно. Зрительницы после показа 
моего фильма в Иванове, а они приехали из 
Иркутска, Воронежа, Казани и других городов, 
передали мне столько тепла. Я чувствую, что 
у меня получился женский фильм. В Америке 
женщина должна все делать сама, и мужчины 
этому радуются. Они перестали за ними уха-
живать. Если в России мужчина хочет ухажи-
вать за женщиной, открыть перед ней дверь, 
подарить ей цветы, проявить заботу, то здесь 
все решают только деньги. Нет теплоты. В кино 
она есть, а в жизни ее нет. Я хочу снять в России 
сериал про Леху.

— Это реальный человек?
— Да. В конце 90-х он уехал из Феодосии в 

Америку. Он сказал мне: «Владушка, моей мате-
ри платили зарплату зонтиками». Единственная 
страна, которая дала ему визу, была Аргентина. 
Попав в Буэнос-Айрес, ему удалось пройти всю 
Южную Америку. Почти пешком! Чего только 
с ним не произошло! Были амазонки, мекси-
канские тюрьмы, женитьба на мексиканке, от 
родственников которой пришлось скрываться, 
используя фальшивый канадский паспорт. Это 
будет и комедия, и в то же время драма, показы-
вающая реалии русского человека в эмиграции. 
В Лас-Вегасе Леха стал художником. К нему на 
выставку приезжал сам губернатор. Более 16 
лет он прожил в США, получил американский 
паспорт, а потом вернулся в Феодосию, где 
живет на маленькие деньги, ухаживает за ма-
терью, встретил хорошую женщину, которая 
родила ему ребенка. Они счастливы. 

— Так это игровая или документальная 
картина?

— Я сделаю фильм по американской схе-
ме. Здесь теперь снимают игровые сериалы 
и одновременно документальное кино, чтобы 
зрители видели, что все это реально. 

— Реальный Леха будет сниматься?
— Нет. Я ищу молодого Павла Деревян-

ко. Леха на него очень похож. Особенно когда 
Деревянко сказал, что половина тех, с кем он 
рос, умерли или спились. Леха говорил то же 
самое. Но при этом и сам Леха будет сниматься 
в документальном фильме, который я планирую 
делать параллельно со съемками сериала. Мы 
будем уже в реальных локациях, и сам Леха как 
один из сценаристов будет всецело участвовать 
в съемочном процессе. 

— Интересный герой — половина 
дела.

— Герой мощный. Он вроде Иванушки-
дурачка. В России не совсем понимают такое 
«геройство». Леха решил пойти в Америку слу-
чайно, потому что его бросила жена. Когда он 
был в Аргентине, она ему написала: «Извини, 
но я тебя бросаю. Я наконец-то нашла класс-
ного мужчину. Он прапорщик и получает хоть 
какие-то деньги в отличие от тебя. И наша дочка 
уже называет его папой». А чувак из Ростова-
на-Дону по кличке Викинг сказал ему: «Почему 
бы тебе не пойти в Америку? Докажешь ей, 
что ты мужик». И он пошел. Леха приходит в 
Америку нищим, без единого доллара и через 
15 лет становится известным художником в 
Лас-Вегасе, чьи работы выставляются в самых 
фешенебельных отелях города, а его клиента-
ми становятся знаменитые политики из Белого 
дома и даже брат Майкла Джексона. Но совсем 
не это уже нужно нашему герою. В итоге он 
предпочитает вернуться на родину. Вот такой 
будет сериал с простым русским пацаном, 
который понятен каждому человеку. Готовлюсь 
к поездке в Россию. Прекрасно понимаю, что 
могу приехать и годы убеждать, искать про-
дюсера, но я все-таки попробую. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Сразу стоит оговорить, что сами спе-

циалисты признаются: еще несколько деся-
тилетий назад имя Ильи Семеновича было 
известно только узкому кругу специалистов 
и почитателей. Но время устранило эту не-
справедливость: пришедшие на открытие 
представители Третьяковской галереи го-
ворят об Остроухове как о «втором после 
Павла Михайловича» ценителе произведений 
искусства, гении и филантропе, а количество 
зрителей на «спойлерном» мероприятии пере-
валило за полсотни. 

К слову, визит третьяковцев не случаен: 
проект «Путешествия коллекционера. В по-
исках красоты» возник в результате коллабо-
рации нескольких институций: Гослитмузея, 
филиалом которого является Дом в Трубниках, 
вышеназванной Третьяковской галереи, Му-
зея изобразительных искусств им. Пушкина, 
музея-заповедника Поленова, музея «Абрам-
цево», РГАЛИ, РГБ и прочих. 

И если разделить экспозицию на тема-
тические пласты, то картина складывается 
примерно следующая. В первом из двух залов 
посетители видят полотна самого Ильи Остро-
ухова, сюжетно завязанные на зарубежных 
локациях: «Мальчики-итальянцы», «Венеция. 
Собор Св. Марка», «Берлин. Дождь», «Море у 
берегов Биаррица». Здесь же фотографии, 
сделанные самим Ильей Семеновичем в Ев-
ропе, которые можно считать отдельными 
художественными произведениями. 

В следующих витринах — заграничные 
паспорта Остроухова времен Российской 
империи, билеты на поезд, входные билеты 
в европейские музеи, афиши и даже реклама 
корриды (такие увеселения живописца из 

России тоже интересовали). И, как видим, он 
оставлял на память все бумажные свидетель-
ства о перемещениях и посещениях.

Чтобы стало понятно, что Остроухов ис-
колесил всю Европу, на стенах нанесены на-
звания городов по блокам: Италия, Франция, 
Германия, Швейцария, Чехия.

Данный срез эпохи интересен уже сам по 
себе, плюс экскурсоводы поведают, напри-
мер, с какими трудностями организационного 
плана сталкивались русские путешествен-
ники. В наши дни тоже почти год не выдава-
ли загранники с биочипами из-за нехватки 
этих самых чипов, да и с визами в ЕС теперь, 

мягко говоря, не все гладко. Но в николаевские 
времена было сложнее: за выдачу паспорта 
нужно было заплатить пошлину размером в 
15 рублей (домашняя прислуга тогда получала 
от 5 до 10 рублей в месяц), выдавали его на 
полгода, и если обладатель документа не 
успевал уехать, то ксиву аннулировали. 

Конечно, можно представить себе на ми-
нуту некого «прагматичного» посетителя. С 
его точки зрения ворох старинных бумажек 
мало что значит: он же не филокартист, не 
коллекционер билетиков. Картины Остроу-
хова — да, но что еще?

Во-первых, самое интересное впереди: 
нам предстоит еще один зал, расположенный 
на втором этаже.

Но и в первом даже «случайного» гостя 
музея пять экспонатов приведут в восторг. 
Это дорожный шкаф-чемодан с отдельными 
ящичками для вещей (на одной отчетливо 
читается чернильная надпись: носки), мужская 
соломенная шляпа XX века, женская шляпа-
панама, принадлежавшая жене Пришвина 
Валерии Дмитриевне, мужской купальный 
костюм рубежа столетий и — внимание в центр 
зала — купальный костюм женский. Да, ткани 
на этот атрибут летного отдыха наши пра-
бабушки расходовали столько же, сколько 
сегодня тратят на два платья.

Кураторы выставки поясняют:
— Тогда люди вели себя иначе и приходи-

ли на пляж не за тем, за чем мы сегодня при-
ходим. Девушки подходили к выбору женского 
костюма очень серьезно: подбирали цвет, 
решали, как должны быть уложены волосы. 
Это был практически выход в свет, особенно 
если это — первое купание. Приходилось 

особенно готовиться, а вот мужчинам было 
достаточно просто: все мы представляем 
мужские полосатые купальники начала про-
шлого века. 

— На Ла-Гранд пляже в Биаррице ни 
одна дама не оставалась без внимания: на 
нее были нацелены фотоаппараты, которые 
держали в руках в основном англичане. Эта 
практика была настолько распространена, 
что комнаты сдавались со специальными 
помещениями для проявки фотографий. Что 
же, вы думаете, мужчины делали потом с эти-
ми фотографиями? Они ими обменивались. 
Это был Инстаграм (Instagram (Инстаграм) 
принадлежит корпорации Meta, признанной 
в России экстремистской организацией и 
запрещенной. — Авт.) начала XX века.

Но я обещал самое интересное. Итак, 
второй этаж.

Целью поездок Остроухова было не 
только курортное оздоровление (врачи на 
водах заставляли художника отказываться 
от любимого красного вина, а вместо этого 
принимать целебные ванны и по расписанию 
пить минералку), не только поиск тем для 
картин и желание восполнить запас ярких 
впечатлений.

Была и вполне конкретная цель: покуп-
ка для личной коллекции работ импортных 
мастеров. Поднимаясь по лестнице дома 
Остроухова, никто не ожидает увидеть произ-
ведения Родена, но нас ждет «Голова бульвар-
ной женщины» 1885 года, акварель «Лежащая 
обнаженная» того же мастера, эскиз «Обна-
женная после ванны» Эдгара Дега, портреты, 
принадлежащие кисти Жан-Луи Форена, и 
другие шедевры.

Наконец, здесь повествуется о том, что 
Остроухов в заграничных галереях не толь-
ко знакомился с мировой художественной 
культурой, был не только созерцателем, ему 
требовалось несколько секунд, чтобы на глаз 
определить искусную подделку, закравшуюся 
в собрание уважаемого музея. Так было с 
«Тиарой Сайтаферна» (золотым шлемом), 
изготовленной на самом деле одесским юве-
лиром Израилем Рухомовским. Эксперты 
Лувра, купившие фальшивку, после громкого 
разоблачения стали посмешищем для всей 
Франции, а одним из первых, кто заподозрил 
неладное, стал именно Остроухов.

Иван ВОЛОСЮК.

ВТОРОЙ ПОСЛЕ ТРЕТЬЯКОВА
В доме Остроухова 28 июля 
открылась временная тема-
тическая выставка, рассказы-
вающая об Илье Остроухове: 
русском художнике, коллек-
ционере картин и икон, экс-
перте, умевшем за секунды 
определить подделку про-
изведения искусства любого 
уровня исполнения. Впрочем, 
экспозиция выходит за рамки 
«нагромождения предметов в 
логическом порядке»: на выхо-
де мы имеем не только связную 
историю человека, озарившего 
своим гением вторую половину 
XIX — первую треть XX века, но и 
стереоскопический срез эпохи. 
За день до открытия в особняке 
в Трубниковском переулке про-
шел пресс-показ, на котором 
побывал корреспондент «МК».

«Курортная» выставка в доме Остроухова: 
билеты на поезд и купальники начала ХХ века

Режиссер Влад КОЗЛОВ: 
«Ищу молодого Павла Деревянко»

ЕЩЕ ОДИН 
ВАН ДАММ

Фильм Влада Козлова «Немая жизнь: История 
женщины в черном», работа над которым 
продолжалась 15 лет, рассказывает о первом 
секс-символе Голливуда 1920-х Рудольфо 
Валентино. Главную роль режиссер сыграл сам, 
поскольку похож на своего реального героя. 
Российская премьера состоялась на ММКФ, 
картину показали на фестивале «Зеркало» 
в Иванове. Скоро ее увидят в Выборге. 
Влад более двадцати лет живет в Лос-
Анджелесе и снимает независимое кино. 
Его собственная жизнь похожа на кино. 

ОКАЗАЛСЯ НЕ НУЖЕН

На съемках 
с Терри Мур.

, р
зволяла мн
опять была

— Пос
снимать д

Кристофер Деннис, 
ставший  Суперменом.

Главный 
экспонат.

ц здесь повествуется о том что

Илья Остроухов,  
«Мальчики-итальянцы».
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Начнем с уроженца Житомира и 
сына плотника Павла Мугалева. После 
рабфака он бесплатно и без проблем 
получил высшее образование в МВТУ и 
Военно-инженерной академии. Кварти-
ру на Яузском бульваре получил в 1937 
году и жил в ней тринадцать лет. В исто-
рию Отечественной вошел конструктором 
танковых тралов, подрывающих минные 
поля на пути боевых машин. Первый образец 
своего изобретения, получив контузию от 
взрыва, конструктор испытал в дни финской 
войны при прорыве линии Маннергейма. 

Получил признание во время прорыва 
Красной Армией «Голубой линии» на 
подступах к Таманскому полуострову. 
Назвать так оборонительную линию 
глубиной 6 километров подсказала 
немцам голубая вода реки Кубань. В 
годы Второй мировой войны после 
линии Мажино во Франции и линии 
Маннергейма в Финляндии это был 
третий глубокоэшелонированный 
рубеж. 

На Тюменском полуострове за под-
битый танк с тралом Мугалева бой шел 
четверо суток. Когда фашисты отступи-
ли, трала на танке не оказалось. Немцы 
под покровом ночи его демонтирова-
ли. О случившемся доложили Сталину, 
он приказал танк с тралом доставить в 
Москву, и после его демонстрации из 
подобных танков сформировали полк, 
отличившийся в Сталинградской битве. 
Тралы позволяли танкистам проходить 
минные поля без саперной разведки.

Писателю Евгению Фигуровскому Па-
вел Мугалев послужил прообразом глав-
ного героя конструктора Павла Клевцова 
в романах «Хроника операции «Фауст» и 
«Невидимая смерть», а Галина Бакшеева 
в книге «Танки идут на мины» вывела ге-
роя под его собственным именем: «При-

бывший к танкистам предупредительный 
и спокойный Мугалев с первых же занятий 
завоевал уважение бойцов. Его уверенность 
в надежности новой техники передалась и 
им. Мугалев составил инструкцию, написал 
сценарий учебного фильма. Показал трал на 
минном поле. Увиденное убедило танкистов, 
что тральщики надежны в бою». 

Дважды — за форсирование Днепра и 
взятие Киева — Павел Мугалев стал Героем 
Советского Союза в 1943 году. В том же году 
ему дважды вручают орден Красной Звезды. 
Заместителя командира танкового полка 
Мугалева трижды награждают орденом Бое-
вого Красного Знамени. А после окончания 
войны за изобретение героя догоняет еще 
одна награда — Сталинская премия. 

После окончания войны жителем дома 
на Яузском бульваре стал генерал-полковник 
инженерных войск Цирлин Александр Дани-
лович. Он родился в еврейском местечке Ки-
евской губернии согласно анкете — «в семье 
ремесленника». После четырехклассного 
еврейского училища последовал строитель-
ный техникум, работа на стройках. В Крас-
ной Армии в 1924 году, когда его призвали 
(евреям, как при самодержавии, веками 
не чинили преград) — служил политруком, 
окончил инженерное училище и Военно-
инженерную академию. 

Все годы Отечественной войны — на 
фронтах, начиная с Западного. Этот ге-
нерал в одном лице — военный инженер, 
военачальник и ученый, доктор военных наук, 
профессор, лауреат Сталинской премии. 

Войну встретил начальником Ленинградско-
го командно-инженерного училища, дисло-
цированного перед блокадой в Кострому. Там 
строил укрепления вокруг города на Луге. 

«В эти дни напряженных боев под-
полковника Цирлина можно было видеть в 
разных местах Лужского рубежа обороны. 
Работа по инженерному обеспечению войск 
не прекращалась ни на минуту», — писала 
о нем тогда «Лужская правда». 

На Западном фронте возглавил штаб 
инженерных войск, оборонявших Москву. С 
тех пор руководил инженерными войсками 
Степного, 2-го Украинского, Забайкальского 
фронтов. Закончил войну, увенчанный двумя 
орденами Ленина, четырьмя орденами Бое-
вого Красного Знамени, Красной Звезды, 
тремя орденами Кутузова, Суворова, Отече-
ственной войны, иностранными орденами, 
многими медалями… И снова учился — на 
сей раз в академии Генерального штаба. 
Последние восемь лет службы командовал 
родным Военно-инженерным училищем. 

С довоенных лет жил в доме на Яузском 
бульваре генерал-майор Борис Александро-
вич Оливетский. Уроженец села Петербург-
ской губернии всем, чего достиг, был обязан 
революции. Комиссаром отряда Красной 
гвардии воевал на Южном фронте, в родное 
село после окончания Гражданской войны не 
вернулся. Поступил в военно-инженерную 
школу. После ее окончания его оставили в 
училище командиром учебного взвода. 

По воспоминаниям ученика школы, бу-
дущего генерала армии и министра обороны 

Болгарии Панчев-
ского: «Через несколько 

дней после прибытия в школу к нам 
пришел командир взвода Борис Алек-
сандрович Оливетский — высокий, 
подтянутый, с отличной военной вы-
правкой. Наш первый командир взвода 
глубоко интересовался всем тем, как 
и где мы жили, как и где учились, как у 
нас, болгар, дела с русским языком. 
Перебивая друг друга, мы сказали, 
что всё понимаем, что русский язык 
знаем, учили еще в школе». 

По окончании Военно-инженерной 
академии история повторилась. Хо-
рошо проявившему себя слушателю 
академии Оливетскому предложи-
ли остаться в ее стенах, на кафедре 
долговременной фортификации.

В самые трагические дни обо-
роны Москвы, в конце октября 1941 
года, он — заместитель коман-
дующего армии. Укреплял Можай-
скую линию обороны. Освобождал 
первые города Юхнов, Смоленск, 
Ельню. Но далее его судьба сло-

жилась так, что на фронте ему больше быть 
не пришлось. Служил в Москве, в наркомате 
обороны, как сказано в его биографии: «за-
нимался общим руководством инженерных 
управлений на Донском, Сталинградском, 
1-м и 2-м Украинских фронтах».

На Параде Победы возглавлял празднич-
ную колонну Военно-инженерной Красноз-
наменной академии имени В.Куйбышева в 
должности врио начальника, то есть временно 
исполняющего обязанности начальника. Это 
«временно» длилось два с половиной года. 
После окончания Отечественной войны в 
должности его не утвердили. В 48 лет пред-
ложили возглавить факультет, а несколько лет 
спустя — должность заместителя начальника 
академии по учебной части. В этом положении 
он в 60 лет завершил и воинскую службу, и 
славную жизнь.

В доме Военно-инженерной академии 
получали квартиры жильцы, никогда не слу-
жившие в армии. Соседом генералов стал 
Петр Иванович Лебедев, известный географ, 
геолог, минеролог, геохимик, петрограф, де-
тально изучавший горные породы. 

Ученый прожил 62 года. Уроженец ма-
ленького города Пирятина Полтавской гу-
бернии, сын учителя гимназии, среднее об-
разование он получил далеко от родины, в 
сибирском Омске. Десять лет занимался в 
столице империи в Политехническом инсти-
туте и на физико-математическом факультете 
Петербургского университета.

Вскоре после окончания университета 
известная типография Шредера в Петербурге 

опубликовала первую книжку недавнего сту-
дента — «Петрографические исследования 
на острове Валааме». 

Свыше четверти века книги не появля-
лись, все это время профессор читал в 

разных городах лекции студентам ин-
ститутов Ростова, Ленинграда, Москвы 

и постоянно устремлялся в геологи-
ческие экспедиции по всей стране. 
Поражают пространства его команди-
ровок. Он проводил полевые иссле-
дования в Карелии и Закавказье, на 
Украине и Дальнем Востоке, изучал 
историю формирования в горах Ар-
мении вулкана Алагазе.

Великому геологу понадобилось 
прожить 60 лет, чтобы по случаю юби-

лея в июне 1945 года его впервые на-
градили орденом Трудового Красного 

Знамени. Но спустя всего два месяца в 
Кремле, решив, что эта награда недоста-

точна, Петру Ивановичу Лебедеву вручили 
орден Ленина.

Дом, заслонивший 
Петра и Павла

И его настоятель, награжденный медалью 
«За оборону Москвы»

Не спрашивая согласия патриархии, Мос-
совет разрешил кооперативу «Квартирохозя-
ин» построить в 1930 году пятиэтажный дом 
с балконами, заслонивший церковь Петра 
и Павла у Яузских ворот. В годы тотального 
разрушения и закрытия уцелевших храмов 
это было сделано сознательно, чтобы если не 
сломать, то поставить в унизительное поло-
жение, закрыть от прохожих вид на красивую 
церковь. Уцелеть памятнику времен Петра по-
могла и малолюдность Яузского бульвара, где 
к минимуму сводилось воздействие церкви 
на умы прохожих. 

Впервые о каменном храме «Петра и 
Павла высокого, что на горке» упоминает-
ся в 1641 году. Сохранившаяся церковь по-
строена при Петре Первом в начале ХVIII века 
в стиле барокко. Трехъярусная колокольня 
появилась позднее в том же веке. При по-
жаре Москвы 1812 года храм не пострадал. 
При установившейся советской власти не 
закрывался, как поступали повсеместно под 
разными предлогами, и служба в нем не пре-
кращалась никогда.

Когда церкви и монастыри разрушались 
или закрывались, сюда передавали их святы-
ни, особо почитаемые иконы, мощи святых. В 
храм принимались священники, оставшиеся 
без места службы.

Одним из настоятелей церкви Петра и 
Павла у Яузских ворот служил протоиерей 
Аркадий Пономарев, награжденный меда-
лью «За оборону Москвы». Этой чести его 
удостоили за вклад в фонд обороны, куда он 
внес деньги верующих. Ему удалось в годы 
войны отремонтировать храм на средства 
прихожан. 

Как писал митрополит Питирим: «Я вспо-
минаю отца Аркадия Пономарева, который 
служил в храме Петра и Павла у Яузских ворот. 
Это был очень энергичный человек. 

До войны наше духовенство, платя очень 
высокие налоги, вынуждено было собирать 
пожертвования на ремонт. Выходил батюш-
ка в епитрахили и говорил: «Православные, 
помогите — кто сколько может!» — и шел по 
рядам, а прихожане клали — кто пятачок, кто 
какую другую монетку. 

Отец Аркадий, выходя, всегда очень кон-
кретно говорил: «Проповедь на праздничное 
чтение», — и, как только он начинал говорить, 
раздавалось щелканье кошельков, — тогда 
были распространены кошелечки с двумя ме-
таллическими шариками замочков: все знали, 
что закончит он одной и той же фразой: «Други 
мои! Храм наш требует ремонта!» И — еще не 
кончилась война, как он уже отремонтировал 
церковь Петра и Павла». 

У этого храма есть еще одна важная 
особенность. В 1999 году согласно указу 
патриарха Алексия II храм преобразован в 
патриаршее подворье, при котором открыто 
представительство Сербской православной 
церкви.

Так вот, построили пятиэтажный дом с 
балконами в 1930 году. О нем можно прочесть, 
что это «мастодонт первых лет СССР». Но это 
ошибка, первые жилые дома для рабочих 
строили после Гражданской войны в годы 
новой экономической политики. Как считают 
историки архитектуры, «это один из первых 
примеров типового массового строительства 
в СССР». Железобетонные панели, свершив-
шие революцию в типовой архитектуре, тог-
да еще не изобрели. Проблема массового 
жилого строительства решалась с помощью 
испытанного в веках кирпича. 

Проектом здания занимался архитектор 
Василий Волокитин. До 1917 года он воз-
вел в Москве несколько многоквартирных 
многоэтажных доходных домов в стиле готики. 
О готике, как и обо всех былых подражаниях, 
ему и всем советским архитекторам пришлось 
забыть и заняться проектированием в стиле 
конструктивизма, господствовавшего в мире. 
Детали этой архитектуры находят и в доме на 
Яузском бульваре.

WWWWWWIIIKKKIIIIPPPEEEEEEDDDDDDIAAAAA

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Профессионал, под-
бирающий наряды телезвездам. 4. «Стар-
тер» на шее учителя физкультуры. 10. Ко-
варные планы интригана. 11. Блок питания, 
преобразующий напряжение. 13. Матовый 
налет на заброшенном пианино. 14. Спа-
сительная защита в знойный полдень. 15. 
Оскорбление религиозной святыни. 16. 
Коврик, которым меряют японские дома. 
18. «Мотоцикл», обгоняющий катера. 20. Ко-
рона в комплекте со скипетром и державой. 
22. Наука защитников природы. 23. Эта-
пируемый бунтарь в колодках. 24. Сериал, 
дебютирующий на телеэкране. 27. Встреча 
в кафе двух влюбленных. 30. Популярная 
консервированная рыба из сельдевых. 32. 
Бичующая пороки «сестра» юмора. 34. Шу-
шенский период в биографии Ленина. 35. 
Бездорожье в весенне-осеннюю пору. 36. 
Добыча, принесенная неводом. 38. «Аргу-
мент» амбала для хилого ботаника. 39. По-
литик, выступающий за коренные реформы. 
40. Цветущая питомица Ниро Вульфа. 41. 
Нежданно-негаданно пришедшая беда. 42. 
Вода в только что выключенном чайнике.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Драгоценная «колотуш-
ка» монарха. 2. Старинный «сейф» для хране-
ния муки. 3. Взбитое «кружево» на десертной 
клубнике. 5. Каждый из пунктов экзамена-
ционного билета. 6. Белая «дорожка» в ночи 
от фонарика. 7. Путь от простого менеджера 
до руководителя предприятия. 8. Главное 
христианское церковное богослужение. 9. 
Отправка поздравления всем знакомым. 10. 
Строитель с топором на Руси. 12. Снимок на 
столе травматолога. 17. Единица измерения 
калибра пули. 19. «Исполин» из «семейства» 
смычковых. 20. Два шага назад после шага 
вперед. 21. Рептилия, постоянно теряющая 
хвост. 25. Розовая от марганцовки вода. 26. 
Возвышенная и укрепленная часть древнегре-
ческого города. 27. «Горючее» для лиц старше 
восемнадцати лет. 28. Не омраченное ничем 
семейное счастье. 29. Крупногабаритная 
«статуэтка» язычников. 31. Гарантийный взнос 
за будущую покупку. 33. Амплуа фигуриста, 
востребованного во многих ледовых шоу. 34. 
Соус с грецкими орехами по-грузински. 37. 
Хрустальная «амфора» с лилиями. 38. Мор-
ковная «спора» для посадки в грядку.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дуршлаг. 4. Скупщик. 10. Деревня. 11. Обелиск. 13. Гном. 14. Квас. 
15. Дискотека. 16. Обжора. 18. Кворум. 20. Канонир. 22. Скитание. 23. Цитадель. 24. 
Ставрида. 27. Очищение. 30. Авоська. 32. Съемка. 34. Зевака. 35. Невидимка. 36. Узор. 
38. Скит. 39. Наличие. 40. Окраина. 41. Антураж. 42. Мангуст.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Диагноз. 2. Шлем. 3. Аренда. 5. Колпак. 6. Пуск. 7. Консоме. 8. Мяука-
нье. 9. Гостинец. 10. Должник. 12. Квартал. 17. Ростовщик. 19. Внедрение. 20. Конница. 21. 
Рытвина. 25. Телефон. 26. Абориген. 27. Осьминог. 28. Изнанка. 29. Уступка. 31. Дантист. 
33. Ангина. 34. Засада. 37. Рагу. 38. Снег.

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2024 ГОД!
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ПОДПИСКА

2024

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 августа с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Проспект Вернадского», 
пр-т Вернадского, д. 41, стр. 3, на автостоянке 
с ул. Семёнова-Тян-Шанского
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
3 августа с 8.30 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
р-н Ярославский, ул. Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
4 августа с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
5 августа с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
6 августа с 8.30 до 18.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»

м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке
7 августа с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «СуперЛента»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
8 августа с 8.30 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
9 августа с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Чертановская», ул. Чертановская д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
5 августа с 10.00 до 14.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы»
ТАЛДОМ, в парке Победы
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Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льготной 

подписки необходимо предъявить 
оператору оригинал соответствующего 

документа.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

предлагаю

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ХОЖДЕНИЕ В МОСКВУ
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Лев Колодный продолжает 
«Хождение в Москву». 
На сей раз его путешествие 
проходит по Яузскому 
бульвару, где в каждом 
из владений жили люди, 
оставившие, несомненно, 
яркий след в истории. 

Танк с тараном Павла 
Мугалева, врио начальника 
академии Оливетский 
и геолог Лебедев

ЛЕГЕНДЫ 
ЯУЗСКОГО 
БУЛЬВАРА

Жилой дом 
Военно-

инженерной 
академии.

бывший к танкистам преду

Мугалев Павел 
Михайлович.

Войну встретил начальником Лени

Цирлин Александр 
Данилович.

жилась так, что на фронте ему бо
С М

Оливетский Борис 
Александрович.
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Появление Аллы 
Пугачевой в Юр-
мале не обсуж-
дает только 
ленивый. При-
мадонна в Лат-
вии поразила 
не только сме-
лым образом 
(певица пришла 
в шортах), но и 
внешностью. Ка-
жется, за те три ме-
сяца, что Алла не выхо-
дила в свет, она еще больше 
изменилась. Пластический хирург 
Филипп Выступец, взглянув на 
обновленную Пугачеву, расска-
зал «МК», благодаря чему певица 
смогла добиться такого эффекта. 

— Видно, что Пугачева активно со-
трудничает с пластическими хирургами, 

— говорит Выступец. — 
Заметно, что она в свое 
время делала и под-
тяжку лица, и подтяжку 
лба, и блефаропластику 
(верхнюю и нижнюю). С 
большой долей вероят-

ности, Алле в свое вре-
мя удалили комки Биша, 

а также сделали подтяжку 
шеи и платизмопластику — 

операцию, позволяющую сфор-
мировать так называемый подбо-

родочный угол, так называемый «угол 
молодости». То есть весь набор услуг, 
который может предоставить пластиче-
ский хирург по омоложению лица, на мой 
взгляд, Алла сделала. 

В Юрмале изменившейся Пугачевой 
вынесли неутешительный вердикт. Боль-
ше над ее лицом не будет «колдовать» ни 

один профессиональный пластический 
хирург. Потому как поля для деятельности 
уже не осталось.

— Алле теперь можно делать только 
операции по телу, — считает Выступец. 
— С лицом у нее уже настолько все про-
работано, что некуда скальпелю под-
ступиться. Видно, что сейчас у Пуга-
чевой все натянуто, все — на пределе. 
У нее уже не осталось тканей на лице, 
с которыми можно работать. Для того 
чтобы делать операцию, должны быть 
свободные ткани. У Пугачевой их уже нет. 
Не исключаю, что Алла недавно сделала 
фейслифтинг, что еще сильнее «натяну-
ло» ее лицо. 

Многие обратили внимание, что в 
последнее время у Пугачевой изменилась 
и форма губ. Они стали чрезмерно пух-
лыми и со стороны смотрятся несколько 
неестественными. 

— Вероятно, Алла сделала операцию 
булхорн, или кессельринг, — это иссече-
ние кожи верхней губы и под носом для 
того, чтобы немножко увеличить объ-
ем, — говорит врач. — Вероятно, она 
также заколола туда либо собственный 
жир, либо филлеры, чтобы губы стали 
объемнее. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

ПУГАЧЕВОЙ В ЮРМАЛЕ ПОСТАВИЛИ 
НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

«У Аллы 
не осталось 

тканей на лице, 
с которыми 

можно 
работать»

СО
ЦС

ЕТ
И Алла Пугачева 

и Лайма Вайкуле.



МОК перестал быть руководителем миро-
вого спорта, пригласив украинскую са-
блистку Ольгу Харлан в Париж — решение 
было принято в обход всех правил и ре-
гламентов, только по политическим сооб-
ражениям. «МК» рассказывает, как могло 
такое случиться и как к произошедшему 
отнеслись в российском спорте.

Что произошло

В итальянском Милане с 22 по 30 июля 
проходил чемпионат мира по фехтованию. 
До участия в чемпионате после прохожде-
ния всех фильтрационных мероприятий в 
соответствии с рекомендациями МОК были 
допущены семь российских мастеров клин-
ка: Яна Бекмурзова и Полина Хаертдинова, 
у мужчин в шпаге заявлены Вадим Анохин и 
Артем Саркисян. Также на чемпионат мира 
заявились Алена Лисина, Анна Смирнова 
и Лейла Пириева, которые выступали как 
индивидуальные нейтральные спортсмены 
только в личных турнирах.

Ни один более-менее сильный спортсмен 
из России, включая двукратную олимпийскую 
чемпионку Софью Позднякову, разрешения 
участвовать в соревновании не получил. А 
те, кто поехал в Милан, конечно, старались 
сделать все возможное, но их шансы против 
именитых и опытных соперников изначально 
были невелики.

Более того, как писали сами итальянские 
СМИ, для итальянского правительства уже 
само присутствие на их земле российских 
фехтовальщиков, пусть и в нейтральном ста-
тусе, далось с большим трудом. И выдать визы 
россиянам министерство иностранных дел 
было вынуждено, чтобы не портить отношения 
с Международной федерацией фехтования 
и МОК в преддверии зимней Олимпиады 
2026 года, которая состоится в Милане и 
Кортина-д’Ампеццо.

Решение допустить россиян вызвало 
очень резкую реакцию со стороны украинцев, 
заявивших, что ноги их не будет в миланском 
выставочном центре Allianz Mico. Однако за-
тем они все-таки решили ехать — квалифика-
ционные олимпийские баллы все же нужны. 
Правда, участвовать в поединках с россияна-
ми и белорусами отказывались: то больными 
прикидывались, то вообще отсиживались в 
своих комнатках, не выходя на ковер. Пока 
их правительство не отменило свой запрет 
на участие в турнирах вместе с российскими 
и белорусскими атлетами. И тут произошло 
самое гадкое.

Саблей в грудь

Личные турниры саблисток и рапири-
стов стартовали в Милане 24 июля. В них 
приняли участие россиянки Анна Смирнова 
и Алёна Лисина. Лисина проиграла, а Смир-
нова пробилась в 1/32 финала, где ее со-
перницей должна была стать олимпийская 
чемпионка, шестикратная чемпионка мира 

и восьмикратная чемпионка Европы, укра-
инская саблистка Ольга Харлан.

Анна боролась, но в итоге проиграла сво-
ей именитой сопернице — 7:15, хотя даже вела 
по ходу поединка — 6:5.

Примечательно, что бой украинки и Анны 
Смирновой проходил уже после того, как мини-
стерство молодежи и спорта Украины отмени-
ло запрет на участие украинских спортсменов 
на участие в международных соревнованиях, 
где присутствуют россияне и белорусы, а зна-
чит, украинцам больше не надо было бегать и 
прятаться от них.

Но ума им это не прибавило.
По регламенту чемпионата мира поединок 

считается завершенным после рукопожатия 
соперников.

Смирнова пошла навстречу Харлан, но 
та выставила перед собой саблю, едва не 
ткнув в грудь нашу спортсменку, сказала что-
то резкое, развернулась и ушла с ковра. Анна 
предпочла соблюсти все формальности и 
осталась стоять на месте. Через некоторое 
время организаторы чемпионата дали ей стул. 
Когда же прошел почти час, хотя в таких слу-
чаях обычно решение судьи всегда принима-
ют довольно оперативно, стало понятно, что 
украинка правилам следовать не собирается. 
И тогда Смирнова тоже ушла. 

Как рассказал ее тренер Валерьян Фе-
октистов, Анне пришлось много вытерпеть 
за этот час. По словам тренера, в это время 
зрители «улюлюкали», и после этого, уже уйдя 
с ковра, Аня расплакалась.

Поступок россиянки обескуражил орга-
низаторов, не ожидавших такой принципиаль-
ности от нашей спортсменки.

И с этого момента события стали раз-
виваться стремительно.

Чемпион мира и олимпийский призер по 
фигурному катанию Максим Шабалин в 
эксклюзивном интервью «МК» рассказал о 
своих фильмах, выразил поддержку жене 
Романа Костомарова Оксане Домниной и 
дал совет молодым российским фигури-
стам, оставшимся без международных 
турниров.

Чемпион мира и олимпийский призер по 
фигурному катанию Максим Шабалин после 
окончания спортивной карьеры резко поменял 
свою жизнь и ушел в необычную для спор-
тсменов сферу — в кинематограф. Окончив 
мастерскую режиссера Александра Прошкина, 
снявшего множество великих картин, в числе 
которых «Холодное лето пятьдесят третьего» 
и «Михайло Ломоносов», Максим занялся ре-
жиссурой. И на его счету уже две киноленты 
— короткометражка и полный метр.

Возможно, на решение фигуриста по-
влияла артистическая семья. Жена Максима 
— известная актриса Ирина Гринева. А их дочь 
Василиса сейчас тоже пошла по стопам мате-
ри. Вся звездная семья провела этим летом 
неделю в Ессентуках, предпочтя российский 
Кавказ оплаченному уже отдыху в Греции. На 
выбор повлияло решение дочери участвовать в 
фестивале детского кино, где она работала под 
руководством президента фестиваля, актера 
Эвклида Кюрдзидиса в одной из съемочных 
групп-конкурсантов. Поэтому у родителей, 
приехавших с Василисой в Ессентуки, было 
время на отдых и экскурсии.

Во время одной из них Максим ответил 
на вопросы «МК» о своей новой работе, о си-
туации с российским спортом и о Романе 
Костомарове.

— Максим, в обществе сейчас раз-
делились мнения по поводу выступле-
ния наших спортсменов под нейтраль-
ным флагом. Кто-то считает, что надо 
ехать и выступать, кто-то уверен, что 
надо бойкотировать. Вы к какому лагерю 
принадлежите?

— Я не принадлежу ни к ка-
кому лагерю, потому что моя 
карьера закончилась. И, к 
счастью, у меня нет этого 
тяжелого выбора. Раньше 
мы служили своей стра-
не, защищали ее честь. 
Сегодня же спортсменам 
приходится принимать 
очень сложные решения. 
Это все печально. Ребята 
— заложники того, что про-
исходит. Дело спортсмена — со-
ревноваться. И главное событие 
жизни — выступление на Олимпийских играх. 
Поэтому мне безумно жаль тех, чья карьера 
приходится на это время.

— Что же делать молодым спортсме-
нам, которые остались без международ-
ных соревнований? Какие цели теперь 
ставить?

— Пока выступать здесь, заниматься 
своим делом. Цель спортсмена всегда одна 
— быть первым. Надо быть первым в тех со-
ревнованиях, которые дает судьба.

— Значит, вы не жалеете, что карьера 
закончилась?

— Слово «жалеть» здесь неуместно. По-
тому что у меня выбора особо не было — про-
блемы со здоровьем не позволяли дальше со-
ревноваться. Скучаю ли я по этому ощущению? 
Безусловно. Причем с течением времени это 
чувство становится острее.

— А как получилось, что вы решили 
уйти именно в кино?

— Я не планировал стать режиссером. 
Подсознательно копилась какая-то творче-
ская энергия, которая вылилась в эту сферу 
неожиданно даже для меня. Я думал, где бы 
мог себя реализовать. И когда решил, пошел 

учиться на Высшие режиссерские курсы. И 
учился у Александра Прошкина. Эта 

была одна из самых важных встреч 
в моей жизни. Он многому меня 

научил. Сначала я снял корот-
кометражку. Она проехалась 
по фестивалям. Я получил не-
сколько наград. И это дало воз-
можность снять полный метр. 
Этот фильм о балете. И осенью 

он поедет на фестиваль. А на 
какой — не скажу, пока секрет.

— Спортивная карьера 
вам помогла в написании сце-

нария? Есть какие-то аналогии или 
всю балетную жизнь пришлось узнавать 
заново?

— Аналогии, безусловно, есть. Не могу 
сказать, что балет мне совсем не знаком. Я ра-
ботал с Мариинским театром, когда готовился 
к Олимпийским играм, — с нами занимался 
преподаватель из Мариинки, репетировал 
хореографию. Так что я немного представляю 
себе эту жизнь. Мне нравится эта творческая 
среда. А их каторжный труд, который требует 
полной самоотдачи, меня восхищает. Дей-
ствие моего фильма происходит как раз в 
Мариинском театре. Я сам написал сценарий 
еще во время учебы. Зрел этот сценарий до-
статочно долго — я его год почти писал. Потом 
еще два года готовился к съемкам.

— И теперь в ы д овольны 
результатом?

— Ну, это как любое такое дело: если хоть 
наполовину добился того, чего хотел, — уже 
хорошо.

— А когда к Олимпиаде готовились, 
тоже это «наполовину» действовало?

— Нет, всегда готовишься на 150 процен-
тов. А дальше — если получилась половина, 
это хорошо. Принцип простой: всегда в жизни 
все делаешь по максимуму. Должно быть на 
две-три головы запаса. И тогда есть возмож-
ность вместиться в то, что нужно.

— Ваша дочь пробует себя в актер-
ском мастерстве. Но жизнь актеров, как 
и спортсменов, — взлеты и падения. Есть 
какие-то жизненные принципы, которые 
привили вам ваши тренеры и которыми 
вы делитесь со своей дочерью?

— Есть. И они достаточно просты. Нам их 
еще родители в сказках читали. Например, 
«не тот пропал, кто в беду попал, а тот про-
пал, кто духом пал». В любой ситуации нужно 
в первую очередь сохранять внутреннюю 
уверенность, что ты справишься. Не опускать 
руки, несмотря ни на какие неудачи, — все 
это временно. И многочисленные приме-
ры вокруг нас это подтверждают. Какая бы 
ни была большая проблема, как бы она ни 
казалась концом света, всегда есть люди, 
которые выходят с честью из более сложных 
ситуаций.

— Как, например, Роман Костомаров. 
Вы говорили с ним или с Оксаной после 
того, как он пришел в себя?

— С Романом я не говорил, а с Оксаной 
общался. Хотел поддержать ее в это непро-
стое время. Для всех нас, спортсменов, это 
очень драматичная ситуация, разумеется, 
мы все переживаем. Но то, как он борется, 
как проходит эту полосу своей жизни и какую 
силу духа показывает, вызывает искреннее 
восхищение. И, конечно, Оксана вызывает 
огромное уважение. Они вместе, и они боль-
шие молодцы.

Наталья ГУБЕРНАТОРОВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЛАВНЫЙ ГЕРОЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Куприянов (1951) — журналист, 
писатель, главный редактор газеты «Вечерняя 
Москва» 
Евгений Малкин (1986) — российский хок-
кеист, трехкратный обладатель Кубка Стэнли, 
двукратный чемпион мира
Эдита Пьеха (1937) — певица, народная 
артистка СССР
Роберт Стуруа (1938) — театральный режис-
сер, актер, педагог, народный артист СССР
Леонид Якубович (1945) — телеведущий, 
актер, продюсер, народный артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 13…15°, 
днем 25…27°. Переменная облачность. По 
области местами кратковременный дождь. 
Ветер западной четверти, 5–10 м/c. Вос-
ход Солнца — 4.32, заход Солнца — 20.38, 
долгота дня — 16.06. По данным ИЗМИРАНа 

и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день рейнджера
День африканской женщины
День военно-морского врача
1498 г. — третья экспедиция испанского мо-
реплавателя Христофора Колумба открыла 
остров Тринидад
1928 г. — впервые на заставке киностудии 
Metro-Goldwyn-Mayer появился рычащий 
лев
1948 г. — августовская сессия ВАСХНИЛ (31 
июля — 7 августа): кульминация администра-
тивного разгрома генетики в СССР. Офици-
альное название сессии — «О положении в 
биологической науке»
2018 г. — в ЦАР убиты трое российских жур-
налистов — Кирилл Радченко, Александр Рас-
торгуев и Орхан Джемаль
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— Выходи за меня!
— А что там... за тобой?

Жена читает газету.
— Послушай, Коля. Здесь написано, что 
в африканских странах женщину можно 
купить за 40 долларов в полное владение! 
Это просто невероятно!
— Почему? — рассудительно отвечает 
муж. — Хорошая женщина очень даже 
может стоить таких денег...

Один из постоянных посетителей ре-
сторана всегда давал щедрые чаевые 
официанту, который его обслуживал. 
Придя однажды на обед, он увидел, что 

его обслуживает другой официант.
— А где прежний молодой человек? — по-
интересовался посетитель.
— Он проиграл вас в карты.

Со времени распада СССР Россия достигла 
очень многого. Например, если 30 лет назад 
объявления об отключении горячей воды на 
дверях подъездов были написаны от руки, 
то теперь отпечатаны на принтере.

Психиатр тычет пациенту листок бумаги с 
кляксой:
— Что вы видите?
— Грустного одинокого человека, изны-
вающего от общения с идиотами, нудной 
работы задешево и прочей жизненной 
несправедливости.
Доктор, всхлипывая:
— А на картинке?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Настоящим кошмаром обернулся для те-
леведущей Светланы Курицыной, более 
известной как «Света из Иваново», поход 
за грибами. За дарами леса девушка от-
правилась вместе со своей мамой. Уже че-
рез час после начала «тихой охоты» дамы 
поняли, что заблудились. В течение трех 
часов они не могли выбраться из леса.

— Это были самые страшные часы в моей 
жизни, — рассказывает Светлана. — Мы с 
мамой часто ходим в этот лес за грибами. 
Но тут не смогли найти обратный путь. Все 
говорят: берите с собой телефоны. Они — 
главные помощники, если заблудишься в 
лесу. Но это все чушь: у меня с собой был 
мобильный, но связь не ловила совсем. Я 
не могла позвонить ни в службу спасения, 
ни в полицию. Когда мы с мамой поняли, что 
заблудились, у меня началась паника. Плюс 
еще стал моросить дождь. Мы кричали «ау!» 
в надежде, что нас услышат другие грибники. 
Но никто не откликался. Мы шли между дере-
вьями и не понимали, что делать. Где-то через 
час мы заметили тропинку и стали идти по 
ней. Шли около двух часов. У нас закончилась 
вода, от страха сильно захотелось есть. По 
этой тропинке мы вышли в какую-то деревню, 
которая оказалась заброшенной. Ни одной 
живой души. Связь по-прежнему не лови-
ла. Я дала волю чувствам, расплакалась от 
безысходности. Мне уже не верилось, что мы 
вернемся домой.

Потом потеряшки вышли на какую-то 
дорогу. Спустя минут двадцать увидели ма-
шину. К счастью, водитель, заметив женщин, 
остановился и довез до дома.

— Я потратила за этот поход столько 
нервов — словами не передать! — едва не 
плачет Света. — До сих пор не могу успоко-
иться. Это очень страшно — остаться один на 
один с природой. Казалось, что из-за кустов 
выбегут кабаны или волки и нас растерзают. 
А еще я обожглась о какую-то траву: третий 
день не проходит краснота. К слову, несмо-
тря на ЧП, грибы до дома Светлана все-таки 
донесла. Телеведущей попалось несколько 
белых, а также лисички.

— Грибов в этом году много, но я вто-
рой день пью пустырник, — говорит Света. 
— Тот ужас, который я пережила, врагу не 
пожелаю.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

c 1-й стр.
Чаще всего теряются, конечно, 
старики и дети. Например, Ан-
дрей из Волоколамска пишет в 
соцсетях: «Моя мама с подругой 

в 12 часов ушли в лес по грибы, подруга по-
терялась. Сейчас уже пошел пятый час, как ее 
ищет МЧС. Обеим по 76 лет. Связь по телефону 
с ними есть, но у них нет сил кричать, идти они 
не могут, устали, не могут толком объяснить, 
где находятся. Спрашивается, ну зачем они 
пошли в таком возрасте в лес, какие на фиг 
грибы?!» — вопрошает встревоженный сын.

Тему моментально подхватывают другие 
пользователи. Ведь к услугам поисковиков при-
бегают не только родственники пенсионеров 
— молодые тоже теряются. Молодая женщи-
на Ольга признается, что недавно мужу тоже 
пришлось ее разыскивать с помощью МЧС. 
Теперь, говорит она, далеко от дачи стараюсь 
не отходить. Люди начинают делиться друг с 
другом советами, как не заплутать в лесу. 

Одни советуют пользоваться геотрекером 
или навигатором на телефоне, другие рекла-
мируют специальные программы для телефо-
нов, помогающие найти дорогу домой, третьи 
возражают, что мобильник может подвести в 
самый ответственный момент — или батарейка 
разрядится, или сигнал навигатора перестанет 
ловить. Постепенно все приходят к общему 
мнению, что нужно уметь ориентироваться на 
местности без современных гаджетов, как это 
делали наши предки. 

Однако если ты не был в детстве бойскау-
том или юным следопытом, то вряд ли сможешь 
сориентироваться по сторонам света без ком-
паса, с помощью одних только деревьев, мха и 
муравейников. Применить на практике все эти 
народные приметы городскому человеку, кото-
рый к тому же сильно напуган, очень сложно. 

Так что же делать? Отказаться от люби-
мого хобби и бросить собирать грибы? Или 
того хуже — запретить это занятие законо-
дательно, как, например, сделали уже давно 
во многих странах Европы, приравняв его к 
браконьерству? Нет, конечно, — для нашей 
страны эти рецепты неприемлемы. Для рус-
ских поход в лес по грибы — национальный 
вид спорта. Так что ходите в лес, собирайте 
грибы и ягоды в свое удовольствие, но при 
этом не теряйте голову, а самое главное, 
трезво оценивайте свои силы. 

«Знаете, что обиднее всего, — говорят 
спасатели, — когда мы часами нарезаем круги 
по лесу вокруг потерявшегося человека, а 
он лежит в нескольких метрах, может, даже 
слышит, как мы зовем его, но у него уже нет 
сил нам ответить».

При этом советы — взять с собой свисток 
как раз на такой вот случай, заряженный мо-
бильник, воду, перекус и лекарства тем, кому 
нужно, — повторяются в СМИ из года в год. Но 
кто их соблюдает? Многие ли даже опытные 
грибники, оправляясь в лес, надевают не-
промокаемую обувь, яркую одежду, имеют 
на случай дождя или внезапной ночевки при 
себе теплые вещи, легкую куртку? Большин-
ство считает все эти предосторожности из-
лишними, хотя, по статистике, чаще всего 
потеряшки гибнут по двум причинам — из-за 
обезвоживания и переохлаждения. 

Несколько лет назад в Калужской области 
предложили сделать поиск пропавших гриб-
ников платной услугой — тогда там каждый 
день на телефоны экстренных служб посту-
пали десятки заявок о розыске грибников. И 
местный чиновник в сердцах сказал: «Пусть 
злостные «рецидивисты», которых мы из года 
в год ищем в лесу и тратим на их поиск бюд-
жетные средства, знают, что каждый раз, 
когда поисковая собака подает им сигнал 
своим лаем, она делает это за деньги. Может, 
это хотя бы их образумит?»

Идея не лишена смысла: многие, увы, 
понимают только язык кнута и пряника. Тем 
более бывает и так, что спасателям звонят 
нетрезвые грибники, требуя, как в такси: алло, 
я тут заблудился, приезжайте, заберите меня 
домой. 

Вот только сами спасатели категорически 
против такой инициативы. Они уверены, что 
самоуверенные дураки, отправляющиеся в 
лес налегке с разряженным мобильником, 
все равно останутся, а вот количество по-
гибших потеряшек резко увеличится. «Вы 
же знаете наших людей, особенно стариков: 
будут до последнего пытаться выбраться 
из леса сами, зная, что у родственников нет 
денег заплатить за их поиск», — говорят асы 
лесного сыска.

Елена БЕРЕЗИНА.

ЗАСТАВЬ ГРИБНИКА...

СРЕДИ ПОТЕРЯШЕК — 
«СВЕТА ИЗ ИВАНОВО»

Президент МОК Томас Бах 
сел в лужу, из которой его 
организации уже 
не выбраться
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Максим Шабалин: «Мы служили своей стране»
Олимпийский чемпион 
о санкциях, дружбе 
и кинематографе

Дисквалификация, которой 
не было

Вначале представители нашей делегации 
потребовали отменить результат поединка 
между спортсменками, так как без рукопо-
жатия встреча считается не завершенной. 
Но Международная федерация фехтования 
(МФФ) протест отклонила. А затем, как это и 
предписано регламентом турнира, дисквали-
фицировала украинку на два месяца, сняв ее 
с соревнования и лишив на 60 дней возмож-
ности участвовать в других турнирах.

Стоит признать, что это был довольно 
смелый поступок, вызвавший приступ яро-
сти у европейских и украинских спортивных 
чиновников.

Украинская федерация фехтования сразу 
же выступила с требованием дисквалифика-
цию Харлан отменить, а Смирновой начали 
угрожать в соцсетях расправой.

Затем МОК выступил с заявлением в под-
держку украинки.

«Сейчас нам невольно, но наглядно по-
казали то отношение, с которым предстоит 
столкнуться абсолютно любому россиянину 
на международных соревнованиях после всех 
отсевов по национальному признаку. Анна 
Смирнова это испытала на себе, и, к огром-
ному сожалению, такова новая объективная 
реальность. В ней оправдываются и поощря-
ются любые антироссийские демарши, ну а 
для всего остального есть озабоченность, 
рекомендации и санкции.

Рассматриваемое заявление свидетель-
ствует о том, что МОК определил для себя и 
принял сторону политического конфликта, 
начал действовать в интересах этой стороны, 
уже открыто раздавая предписания участ-
никам олимпийского движения: чьи права 
защищать, а чьи — «отложить до подходящего 
момента». Олимпизм официально делают ин-
струментом, управляемым извне в интересах 
геополитического заказа на нейтрализацию 
наших граждан и организаций в спорте», — 
прокомментировал заявление МОК президент 
ОКР Станислав Поздняков в своем телеграм-
канале.

Исполнительный комитет Международной 
федерации фехтования указ МОК выполнил 
быстро и буквально — дисквалификацию с 
Харлан сняли. А европейские СМИ наперебой 
стали писать, как украинке было больно и тяж-
ко и как она билась в истерике, узнав о своем 
справедливом наказании. Украинка стенала 
так громко, что ее даже услышал президент 
МОК Томас Бах.

Подарок от Баха

Томас Бах сам в прошлом был олимпий-
ским чемпионом по фехтованию на рапирах. 
И, возможно, поэтому написал пространное 
письмо Харлан, которое первым в своих соц-
сетях, кстати, опубликовал глава Националь-
ного олимпийского комитета Украины Вадим 
Гутцайт.

Что же было в этом письме?
«Учитывая вашу уникальную ситуацию, 

МОК выделит вам дополнительное квотное 
место на Олимпийских играх в Париже 2024 
года в случае, если вы не сможете пройти ква-
лификацию в оставшийся период. Мы делаем 
это уникальное исключение еще и потому, 
что текущие процедуры ни в коем случае не 
смогут компенсировать квалификационные 
очки, которые вы недополучили из-за дис-
квалификации. Само собой разумеется, что вы 
должны соответствовать остальным критери-
ям отбора, как и на любых других Олимпийских 
играх», — написал Бах Харлан.

Иными словами, теперь для отбора на 
Олимпийские игры больше не надо побеж-
дать в квалификационных турнирах, а про-
сто надо быть спортсменом определенной 
национальности.

Своим решением МОК еще яснее под-
твердил слова, сказанные Станиславом 
Поздняковым, — отношение к российским 
спортсменам на Олимпиаде в Париже будет 
ужасным, а само их пребывание в столице 
Франции — небезопасным.

«Полный беспредел! Теперь, чтобы по-
пасть на Олимпиаду, нужно не пожать руку 
россиянке, хайпануть и выложить в Сеть 

странное видео. Я в полном шоке. Не пони-
маю, что происходит с МОК. Приходят в голову 
ужасные мысли, которые даже стыдно озвучи-
вать. Харлан пиарится как только может. И это 
никак не связано со спортом. Речь даже не про 
русских. Был турнир, на котором француженки 
фехтовали с украинками и француженкам про-
сто голову отрубили, засудили, дав украинкам 
выиграть. Тогда они начали возмущаться. 
Посмотрим, как будет сейчас, когда все они 
будут рвать жопу, чтобы попасть на Олимпиаду, 
Харлан вообще не надо ничего делать, она 
просто поедет», — выразила свое отношение к 
произошедшему в интервью «СЭ» двукратная 
олимпийская чемпионка Яна Егорян.

Круги на луже

МОК своим решением окончательно по-
садил себя в лужу, постепенно теряя статус 
руководящего органа международного олим-
пийского движения. От шлепка олимпийского 
комитета по этой луже пошли круги.

Международная федерация фехтования 
поменяла свои правила — рукопожатия между 
спортсменами по завершении поединка за-
менят приветствием на расстоянии. А то еще 
уши друг другу и вправду резать начнут.

Украинская же федерация фехтования и 
вовсе требует лишить Смирнову нейтрального 
статуса, так как она якобы где-то поставила 
отметку «нравится» какой-то новости в под-
держку СВО.

Федерация шахмат Украины рекомендо-
вала своим игрокам воздержаться от рукопо-
жатий с представителями РФ и Белоруссии 
как на Кубке мира, проходящем в эти дни в 
столице Азербайджана Баку, так и на других 
международных соревнованиях. Кроме того, 
украинским шахматистам, согласно предпи-
саниям национальной федерации, не следует 
общаться с представителями двух стран и 
избегать совместных съемок с россиянами и 
белорусами. Федерация также напомнила о 
необходимости критиковать на турнире СВО, 
заявлять о недопустимости работы Аркадия 
Дворковича на посту президента FIDE.

Чешские таможенники не пустили в стра-
ну нашу теннисистку Павлюченкову, так как 
власти этой страны вообще запретили рос-
сийским и белорусским теннисистам ступать 
на свою землю, как поляки, которые неделей 
ранее не пустили к себе другую нашу тен-
нисистку — Веру Звонареву. По идее, такие 
решения политиков должны незамедлительно 
приводить к лишению их стран прав на между-
народные соревнования, так как свободное 
участие спортсменов в таких турнирах яв-
ляется неотъемлемой частью их проведе-
ния. Но международная женская теннисная 
ассоциация пока «внимательно наблюдает 
за развитием ситуации», как говорится в ее 
заявлении.

Все это еще больше укрепляет уверен-
ность в том, что нам надо проводить свои 
международные спортивные соревнования 
и приглашать на них всех желающих атлетов 
доброй воли.

И первыми из них станут Всемирные игры 
дружбы, которые состоятся в России в 2024 
году. В их программу вошло 27 видов спорта, 
в том числе 22 олимпийских. Кстати, министр 
спорта Олег Матыцин заявил 27 июля (в тот 
день, когда Харлан тыкала саблей в Смир-
нову с Милане), что есть планы пригласить 
украинских атлетов в Россию на эти игры. 
Мы рады всем.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СПОРТ

Олимпиадда
по национальному признаку

Ольга Харлан угрожает 
саблей Анне Смирновой.
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Анастасия Павлюченкова.

Томас Бах.
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